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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Decreto 
cria a 12ª 
Companhia 
Independente 
da PM em 
Palmas
O Governo do Paraná criou, 
através de decreto, a 12ª 
Companhia Independente 
da Polícia Militar, com sede 
em Palmas. Desvinculada 
do 3º Batalhão da Polícia 
Militar de Pato Branco, a 
unidade atenderá cinco 
municípios, com população 
estimada em 99 mil 
habitantes. PÁG. 14

IAT concede licença ambiental 
prévia a Pato Branco para extração 
mineral no terreno da pedreira

Ao emitir o documento, relativo ao terreno recentemente adquirido na comunidade de São 
Caetano (foto), o IAT orientou que o Município realize uma audiência pública, uma vez que 
há manifestações contrárias ao empreendimento, além da ausência de estudos técnicos. 
O Instituto relatou também quais documentos o Executivo precisa apresentar, ainda, para 

conseguir a licença ambiental definitiva. PÁG. 2

POLÍTICA

CIDADE

SEGURANÇA

Aprovado 
financiamento 
para aquisição 
de britador 
para Usina de 
Asfalto PÁG. 3

Ação busca a 
diminuição de 
acidentes de 
trabalho em 
supermercados PÁG. 4

Pacientes 
suspeitos de 
monkeypox 
estão isolados 
em casa PÁG. 6

Polícia afirma 
que perícias são 
incontestáveis 
e indicia 
Marmita por 
vários crimes PÁG. 14

Rádio Club de Palmas/RBJ

Arquivo Câmara PB
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O Instituto Água e Terra (IAT) 
do Paraná, autarquia estadual que 
tem como função proteger, pre-
servar, conservar, controlar e re-
cuperar o patrimônio ambien-
tal paranaense, concedeu Licença 
Ambiental Prévia ao Município de 
Pato Branco para “extração mine-
ral de saibro, cascalho e basalto, 
com atividade de exploração de 
pequenas cascalheiras”, no terreno 
da pedreira adquirido pelo Execu-
tivo para a implantação da Usina 
de Asfalto, localizado na comuni-
dade de São Caetano, na zona ru-
ral de Pato Branco.
Emitida em 29 de julho de 

2022, pelo IAT, a Licença Ambien-
tal Prévia ressalta, em primeiro 
momento, que ao ser analisada a 
documentação apresentada, tanto 
a administrativa quanto a técnica, 
pode ser observado que, com rela-
ção ao domínio da titularidade do 
imóvel apresentado nos documen-
tos do processo […] “que o imó-
vel apresenta titularidade de con-
domínio de três pessoas […] e não 
do requerente, ou a apresentação 
do contrato de compra e venda”.
A Licença aponta também que 

foi anexado o Cadastro Ambiental 
Rural (CAR-PR) “com uma área to-
tal de 83,8466 hectares, corres-
pondendo a parte dos lotes 73A, 
73B, 76, 76A, 76D e 85, do Núcleo 
Dourado Parte Norte, sendo infor-
mado uma área de preservação 
permanente de 8,4262 hectares e 
área de reserva legal de 24, 1019, 
correspondendo a 4,6581 módu-
los fiscais. Desta forma, foi solici-
tado ao requerente a apresentação 
de documento comprobatório da 
titularidade do imóvel em nome do 
Município de Pato Branco. Através 
do protocolo nº 19.004.245-6, 
datado de 24/05/2022, foi apre-
sentada a matrícula do imóvel nº 
56.504, do 1º Ofício de Registro 
da Comarca de Pato Branco, des-
membrando da matrícula ante-
rior, a nº 45.029, Livro 2, folha 
01, com uma área de 7,2594 hec-
tares, […] com um perímetro de 
1.395,85 hectares do imóvel Nú-
cleo Dourado Parte Norte. Assim, 
o imóvel deve manter uma área de 
reserva legal de 1,45189 hectares 
de área florestada”.
O documento emitido pelo IAT 

frisa também que “deve ser solici-
tado o mapa indicando a locação 
da área de reserva legal e da área 
de preservação permanente com a 
respectivo memorial de descrição 
destas áreas, em função de que, no 
estudo apresentado, não foi pos-
sível identificar. […] Foi indicado 
que a área de reserva legal será 
sobreposta à área de preservação 
permanente. Todavia, deve ser ve-
rificado que parte da área solicita-
da para a supressão está na área 
de reserva legal do imóvel antes 

do desmembramento, bem como 
devendo ser observado como a ou-
tra parte da propriedade locará a 
área de reserva legal que era na 
área desmembrada pelo Municí-
pio de Pato Branco”.
O IAT destaca no documento 

que na análise documental foi so-
licitada ao requerente, através de 
ofício datado de 23/11/2021, “a 
modificação da Declaração de Uso 
e Ocupação do Solo apresentada 
no protocolo nº 18.258.447-9, a 
nova declaração de uso e ocupação 
do solo, emitida pelo Município de 
Pato Branco, inclusive com a alte-
ração do Anexo XVI da Lei Com-
plementar nº 46 de 26/05/2011, 
incluindo a permissão da realiza-
ção da atividade de extração mine-
ral e também da instalação de um 
britador, e proposta futura da ins-
talação de uma Usina de Asfalto na 
área adquirida pelo município de 
Pato Branco, na Macrozona da Ba-
cia do Rio Chopim - MZAChopim”.
Estes documentos, segundo 

o IAT, foram apensados no proto-
colo nº 19.004.245-6, datado de 
24/05/2022, pela Resolução nº 
51 do Conselho do Plano Diretor 
do Município de Pato Branco (CO-
PLAN). “Esta Lei Complementar nº 
46 de 26/05/2011 menciona em 
seu artigo 118, que diz respeito ao 
nível de incomodidade de inclusão 
de novas atividades nas Macro-
zonas rurais, e que em seu pará-
grafo primeiro menciona a possi-
bilidade de alteração, através do 
Poder Executivo mediante o CO-
PLAN, apresentando como critério 
analisador desta mudança, possí-
veis impactos na vizinhança, es-
trutura e infraestrutura. Mencio-
na ainda, no parágrafo segundo do 
artigo 118, que as atividades per-
mitidas não podem gerar poluição 
sonora, atmosférica, do solo e hí-
drica, resíduos sólidos, vibração 
(sismologia), periculosidade, tráfe-
go pesado, interferência e obstru-
ção no tráfego e na circulação de 
pedestre. Ainda, o artigo 124 da 

Lei Complementar nº 46, manifes-
ta a apresentação do Estudo de Im-
pacto de Vizinhança (EIV) e do Es-
tudo de Impacto Ambiental (EIA). 
Nos documentos apresentados 
não foram apensados documen-
tos técnicos de análise desta natu-
reza. Isto deve ser providenciado 
com maior rapidez, em função de 
que foi manifestado, por um dos 
proprietários no entorno da área, 
manifestação contrária ao empre-
endimento […]. Ainda, conforme 
ofício nº 587/2021/DVD do IAT, 
datado de 23/11/2021, endereça-
do ao requerente, a apresentação 
da concordância de todos os pro-
prietários do imóvel em condomí-
nio, ou a matrícula atualizada em 
nome do requerente, o que aca-
bou acontecendo. Todavia, mora-
dores vizinhos a área ou limítro-
fes, manifestaram que não aceitam 
este empreendimento na localida-
de, inclusive alguns manifestan-
do de forma verbal e outro mani-
festando formalmente […]. Desta 
forma, creio que o caminho mais 
viável seria a solicitação de uma 
audiência pública com relação a 
este licenciamento, a ser realizada 
na Câmara de Vereadores, em um 
horário possível para todos, e com 
a apresentação do licenciamento 
ambiental, explicado pelo IAT”.

Solicitação
O IAT especificou que a ativi-

dade solicitada nesse licenciamen-
to ambiental, descrito no Cadastro 
de Empreendimentos Minerários 
(CEM), foi extração de saibro, cas-
calho e basalto. “Foi apresentado 
quatro áreas contínuas para fazer a 
extração junto a Agência Nacional 
de Mineração (ANM) [...]. Foi infor-
mado ainda, neste cadastro que o 
desmonte do minério seria mecâni-
co, no caso de saibro e cascalheira 
e podendo ser utilizado a detona-
ção, no caso do basalto. No Relató-
rio de Análise Preliminar (RAP) não 
foi apresentado nenhum dado so-
bre a atividade minerária específi-

ca, como a orientação da frente da 
lavra, área da lavra, altura da ban-
cada de exploração e outras especi-
ficações desta natureza como bota 
fora, acesso. Desta forma, mediante 
ofício datado de 23/11/2021, en-
dereçado ao requerente, a necessi-
dade da complementação do RAP, 
de acordo com o termo de referên-
cia, contendo minimamente infor-
mações sobre e mapeamento das 
áreas de preservação permanente 
e da área de reserva legal do imó-
vel, rede hídrica local, método de 
extração a ser utilizado e delimi-
tação da área prevista para a im-
plantação do empreendimento e 
desenvolvimento das atividades de 
lavra. Deve ser observado que não 
foi pedido o licenciamento de uni-
dade de britagem e de usina de as-
falto nesta área. […] Foi apresenta-
do um novo RAP, datado de maio 
de 2022, no qual foi acrescentado 
apenas a disposição dos elementos 
na área, como a área de reserva le-
gal do imóvel sobrepondo a área 
de preservação permanente, tam-
bém a indicação da exploração do 
remanescente florestal da área, e 
corrigindo a informação no CEM 
anterior de que não existia vege-
tação de porte, e agora cita a exi-
gência da solicitação da autoriza-
ção florestal a ser requerida, e loca 
a usina de britagem e de asfalto a 
ser licenciada, não podendo preci-
sar se futuramente ou incluída nes-
se licenciamento”.

Parecer técnico
Segundo o IAT, “os documen-

tos apresentados conduzem a uma 
incerteza dos aspectos locacionais 
desta atividade em relação à situ-
ação dos aspectos da operação da 
exploração dos minérios. Confor-
me solicitado, e não atendido pelo 
requerente, a liberação da Licença 
Prévia deve constar nas condicio-
nantes que a continuidade da de-
cisão sobre a instalação ou não da 
atividade requerida depende da 
apresentação de documentos”.

Documentos 
necessários para 
continuidade da 
licença
De acordo com o parecer 
técnico do IAT, são 
condicionantes para que 
haja continuidade da 
decisão, a apresentação dos 
seguintes documentos:
- Regularização das 
áreas de reserva legal da 
propriedade de origem do 
desmembramento da área 
para o Município de 
Pato Branco;

- Apresentação do Plano 
de Controle Ambiental da 
atividade de mineração; 
apresentação dos estudos 
conforme determina a Lei 
Complementar nº 46 de 
26/05/2011, devendo ser 
observado, para a decisão, os 
seguintes pontos: manifesta 
a apresentação do Estudo 
de Impacto de Vizinhança 
(EIV) e do Estudo de Impacto 
Ambiental (EIA).

Ainda, conforme o artigo 
118 deve ser observado os 
seguintes critérios:
- Que as atividades 
permitidas não podem gerar 
poluição sonora, atmosférica, 
do solo e hídrica, 
resíduos sólidos, vibração 
(sismologia), periculosidade, 
tráfego pesado, interferência 
e obstrução no tráfego e na 
circulação de pedestre.

Diante ao exposto, destaca 
o IAT, o requerimento 
de licença ambiental 
em questão “carece 
de adequação nos 
aspectos retro elencados 
considerando as normativas 
da atividade específica, 
os documentos pensados 
e projetos técnicos, 
logo, faltam subsídios 
relevantes para a formação 
de parecer definitivo, o 
que fica condicionado 
a apresentação no 
requerimento da Licença de 
Instalação”.

IAT concede licença ambiental prévia ao Município 
para extração mineral no terreno da pedreira
Contudo, a orientação do IAT é de que seja realizada uma audiência pública para discussão do assunto, uma vez que há manifestações
contrárias ao empreendimento de moradores vizinhos a área, além da ausência de documentos com estudos técnicos

ARQUIVO/CMPB

Área onde está localizado o terreno da pedreira, na comunidade de São Caetano, em Pato Branco
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Licenciamento anual
O período para pagamento do licenciamento anual 

ou documento do veículo, de porte obrigatório e que per-
mite a circulação dos veículos, começou na segunda-feira 
(1º). Circular sem o licenciamento quitado pode acarre-
tar multa de R$ 293,47, sete pontos na Carteira Nacio-
nal de Habilitação (CNH) e apreensão do veículo. A guia 
de recolhimento pode ser emitida por meio do portal do 
Detran ou aplicativo Detran Inteligente, no valor de R$ 
86,50 para todos os veículos. A consulta aos débitos do 
veículo pode ser feita no site do Detran-PR.

Oficiais do Mercosul
Cerca de 80 conselheiros de Cortes de Contas de qua-

tro países do Mercosul – Argentina, Paraguai, Colômbia e 
Brasil – se reúnem nos dias 11 e 12, em Foz do Iguaçu, 
do Terceiro Encontro da Associación de Entidades Oficia-
les de Control Público del Mercosur (Asur), entidade que 
reúne as cortes de fiscalização dos países do Mercosul. O 
objetivo é debater o aperfeiçoamento do controle exter-
no no âmbito do mercado comum, segundo o presidente 
da entidade, conselheiro Marco Peixoto (TCE-RS). O pre-
sidente do Tribunal de Contas do Estado do Paraná (TCE-
-PR) será o anfitrião do evento internacional.

Paraná Trifásico
O programa Paraná Trifásico já construiu 9 mil quilô-

metros de redes trifaseadas desde sua implantação no Es-
tado. Outros 3,5 mil quilômetros estão em obras. No total, 
serão 25 mil quilômetros de novas redes até 2025,  um 
investimento de 2,7 bilhões.  A troca da tecnologia mono-
fásica para trifásica permite identificar rapidamente pro-
blemas na rede e religar automaticamente a energia.

Apoio
O Partido Liberal (PL) confirmou,  durante a conven-

ção estadual do partido, na noite da quarta-feira (3), em 
Curitiba, a candidatura do deputado federal Paulo Mar-
tins para o Senado no Paraná. Martins já havia recebido o 
apoio do presidente Jair Bolsonaro (PL) e do governador 
do Paraná, Ratinho Junior (PSD). “ Esses apoios ajudam 
muito a identificar quem eu sou e de que lado eu estou. 
Apoio político significa confiança e eu sou muito grato a 
todos que me apoiam”, disse Martins.

Combate ao racismo
A Assembleia Legislativa do Paraná aprovou a pro-

posta que promove atualização na lei de combate ao ra-
cismo no estado. O projeto de lei, que trata da divulgação 
de informações contra a prática de ato discriminatório 
por motivo de raça ou cor, foi aprovado em primeiro tur-
no de votação. A proposição recebeu emenda de plenário 
e, com isso, retornou à Comissão de Constituição e Justi-
ça (CCJ). A proposta prevê a ampla divulgação da defini-
ção dos crimes de racismo e de injúria racial e dos núme-
ros do telefone do SOS – RACISMO (0800.642.0345) e o 
e-mail sosracismo@sejuf.pr.gov.br.

Antiviral
A Pfizer anunciou que está em “tratativas finais” 

com o Ministério da Saúde para o fornecimento do an-
tiviral contra a Covid-19 Paxlovid para o Brasil. O uso 
emergencial foi aprovado pela Anvisa em março e incor-
porado para pacientes do SUS imunossuprimidos e com 
mais de 65 anos em maio. O medicamento deve ser to-
mado no início da infecção por pacientes com alto ris-
co de evoluir para casos graves. A quantidade negocia-
da não foi divulgada.

Preço do diesel
A Petrobras anunciou que a partir desta sexta-feira 

(5), o preço médio de venda de diesel A da Petrobras para 
as distribuidoras passará de R$ 5,61 para R$ 5,41 por li-
tro, redução de R$ 0,20 por litro. Segundo a empresa, 
considerando a mistura obrigatória de 90% de diesel A e 
10% de biodiesel para a composição do diesel comerciali-
zado nos postos, a parcela da Petrobras no preço ao con-
sumidor passará de R$ 5,05, em média, para R$ 4,87 a 
cada litro vendido na bomba.

Agência Senado
Um projeto de lei apresentado no 

Senado prevê um piso salarial de R$ 
1.850 mensais para os trabalhadores 
da limpeza urbana. Esse projeto (PL 
3.253/2019) foi aprovada na Comis-
são de Assuntos Sociais (CAS) do Se-
nado e aguarda análise na Câmara dos 
Deputados.

A proposta, de autoria do sena-
dor Paulo Paim (PT-RS), tem o objetivo 
de regulamentar a profissão de agente 
de coleta de resíduos, de limpeza e de 
conservação de áreas públicas.

O texto especifica as atribuições 
da categoria, a jornada de trabalho e 

as exigências para exercer essas fun-
ções. Também prevê adicional para o 
trabalhador que for exposto a agentes 
nocivos à saúde, além de estabelecer 
piso salarial.

A matéria tramitou na CAS em de-
cisão terminativa. Por essa razão, como 
não foi apresentado recurso para vota-
ção do texto no Plenário do Senado, o 
projeto foi enviado diretamente para a 
Câmara dos Deputados.

Saídas temporárias de 
presos

O Senado voltará a analisar o proje-
to de lei que restringe as saídas tempo-

rárias de presos. A matéria foi aprovada 
pela Câmara dos Deputados na quarta-
-feira (3), na forma do substitutivo que o 
deputado federal Capitão Derrite (PL-SP) 
apresentou ao PL 6.579/2013. A pro-
posta já havia sido aprovada no Senado, 
onde teve origem. Mas, como sua reda-
ção foi alterada na Câmara, o texto terá 
de retornar ao Senado para nova análise.

O projeto original é de autoria da 
ex-senadora Ana Amélia (a matéria 
tramitou no Senado na forma do PLS 
7/2012). Sua proposta limitava os cha-
mados “saidões” em diversos casos. Já 
a versão aprovada na Câmara extingue 
completamente essas saídas.

Projeto estabelece piso salarial para trabalhadores 
da limpeza urbana

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Foi aprovado na sessão ordiná-
ria de quarta-feira (4), em segunda vo-
tação, na Câmara Municipal de Pato 
Branco, o Projeto de Lei nº 65, de 
2022, de autoria do Executivo, que au-
toriza a contratação de operação de 
crédito junto à Caixa Econômica Fede-
ral, até o valor de R$ 9 milhões e 500 
mil, para aquisição de conjunto móvel 
de britagem e peneiramento, para ins-
talação de Usina de Asfalto.

A matéria gerou um longo deba-
te sobre questões legais e técnicas que 
envolvem o assunto. Após a discussão, 
o projeto recebeu sete votos favoráveis 
e três contrários.

Votaram a favor os vereadores 
Eduardo Albani Dala Costa (MDB), 
Dirceu Luiz Boaretto (Podemos) Joe-
cir Bernardi (PSD), Lindomar Rodri-
go Brandão (PP), Marcos Junior Mari-
ni (Podemos), Rafael Celestrin  (PSD) e 
Thania Maria Caminski Gehlen (PP).

Mantiveram-se contrários ao PL, 
os vereadores Maria Cristina de Oli-
veira Rodrigues Hamera (PV), Januá-

rio Koslinski (PSDB) e Romulo Faggion 
(União Brasil), que já haviam manifes-
tado voto contrário na primeira vota-
ção, na sessão de segunda-feira (1º).

Eles afirmaram que não são con-
trários ao mérito, ou seja, são favorá-
veis a aquisição do equipamento que 
trará benefícios ao município, porém 
são contrários ao projeto da forma 
como ele foi encaminhado ao Legisla-
tivo, já que não apresenta todas as in-
formações técnicas e legais necessá-
rias para a sua aprovação.

Aquisição
Segundo o PL apresentado pelo 

Executivo, a aquisição do conjunto mó-
vel de britagem e peneiramento é ne-
cessária porque o “Município pretende 
instalar o sistema de britagem de ro-
chas em imóvel recentemente adquiri-
do para a instalação da Usina de As-
falto, objetivando reduzir os custos de 
diversos serviços que demandam a uti-
lização desses materiais, principalmen-
te os de pavimentação asfáltica. De 
acordo com o processo licitatório de 
registro de preços para o ano de 2022, 
tem-se a seguinte  quantidade de ma-

teriais provenientes da britagem de ro-
cha e seus respectivos valores: 1.208 
toneladas de pedra brita 1 1/8”, com 
estimativa de R$ 91.204,00; 3.617 to-
neladas de pedra brita 3/8” (pedris-
co), R$ 268.743,00; 4.068 tonela-
das de pó de pedra, R$ 201.569,40; 
25.308 toneladas de pedra gradua-
da, R$ 1.314.750,60; e 40.100 tone-
ladas de rachão (macadame seco), R$ 
2.663.442,00; com estimativa total de 
R$ 4.539.709,10”.

Redução de gastos
De acordo com o Executivo, “a 

produção própria desses materiais re-
duzirá consideravelmente os gastos 
do Município, ao passo em que a eco-
nomia gerada será revertida de modo 
a compensar os investimentos ini-
ciais. Considerando que o Município 
adquiriu um terreno contendo uma ja-
zida com as especificações ideais de 
rocha para atender às necessidades 
dos serviços a serem realizados, a pró-
xima fase é a implantação do sistema 
de britagem, sendo necessária a aqui-
sição do conjunto móvel de britagem 
e peneiramento”.

Aprovado financiamento de 
R$ 9,5 milhões para aquisição de 
britador para Usina de Asfalto

AssessoriA/CMPB

O Projeto de Lei nº 65, de 2022, foi aprovado na sessão de quarta-feira (4)
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Ações da Sanepar podem afetar o 
abastecimento de água em Pato Branco
 A Sanepar emitiu comunicado na tar-
de dessa quinta-feira (4), de que estão pre-
vistas ações para melhorias operacionais 
na estação de tratamento de água de Pato 
Branco, no domingo (7). Os trabalhos de-
vem iniciam às 6h e se estender até 9h. Por 
esta razão, pode faltar água temporariamen-
te em todas as regiões da cidade. A previsão 
é a de que o abastecimento volte à normali-

dade a partir do meio-dia do domingo e será 
de forma gradativa.

Os trabalhos podem ser cancelados em 
caso de mau tempo, impossibilidade de exe-
cução com segurança, fatores externos que 
impeçam a realização dos serviços no pra-
zo programado, problemas operacionais 
que impactem de forma crítica o sistema de 
abastecimento ou força maior. (Assessoria)

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br  

A divisão que atende a 
vigilância e saúde do traba-
lhador de Pato Branco rea-
lizou na última quinta-feira 
(4) uma reunião para tratar 
sobre os acidentes de traba-
lho no setor de supermerca-
dos. O evento aconteceu na 
sede de Vigilância em Saúde 
e contou com a presença de 
representantes dos Centros 
de Referências em Saúde do 
Trabalhador (Cerest) para 
dar a palestra, além de em-
presários do ramo e da Co-
missão Interna de Preven-
ção de Acidentes (CIPA).

De acordo com a chefe 
da divisão de saúde do tra-
balhador, Edinia Sandra Bu-
rile, a data escolhida para 
realização do evento é pró-
xima do Dia Nacional de 
Prevenção a Acidentes de 
Trabalho, no dia 27 de julho 
e também ao Dia Nacional 
de Vigilância Sanitária, ce-
lebrado nesta sexta-feira (5).

“Então, como nós esta-
mos no Departamento de 
Vigilância em Saúde e en-
globa vários ramos sanitá-

rios, saúde do trabalhador, 
epidemiologia, temos a par-
te ambiental e resolvemos 
fazer esse encontro mais es-
pecificamente com os su-
permercados, enfatizando a 
parte da saúde do trabalha-
dor”, afirma a coordenadora.

Edinia aponta que a ne-
cessidade de abordar te-
mas referente a prevenção 
de acidentes de trabalhado-
res nos supermercados é re-
ferente aos diversos setores 
que podem ocasionar aci-
dentes com mais frequência. 
“Temos a parte de panifica-
ção, os açougues, elevado-
res, que hoje vai ser fala-
do também, é uma área que 
aconteceram alguns aciden-
tes e preocupa”.

Ramos de 
atividades

Outros eventos em alu-
são a essas datas devem 
acontecer com ramos de 
atividades distintas. Segun-
do a coordenadora, em to-
dos devem ser enfatizados 
os acidentes graves e fatais, 
“ou outros tipos de aciden-
tes que podem vir a aconte-
cer. Vamos fazer com vários 

outros ramos de ativida-
des, como é o caso da cons-
trução civil, onde acontece 
muito acidente grave”.

Números
De acordo com Edinia, a 

maior parte dos acidentes de 
trabalho acontecem na cons-
trução civil. Os objetos cor-
tantes em área hospitalar 
também são motivos de vá-
rios acidentes. A coordenado-
ra aponta um número expres-
sivo de óbitos em decorrência 
de atividades de trabalho em 
Pato Branco. “Tivemos em 
2018, 2019 e 2020 3 óbi-
tos por ano relacionados ao 
trabalho”, destaca, mencio-
nando o aumento em 2021, 
onde 4 óbitos foram re-
gistrados em profissionais 
atuando em suas funções.

Em matéria pública pela 
Assembleia Legislativa do 
Paraná, os dados recolhidos 
pelo Observatório Digital de 
Saúde e Segurança do Traba-
lho entre 2012 e 2019 apon-
ta cerca de 4,6 milhões de 
acidentes de trabalho no Bra-
sil. Enquanto isso, as mortes 
notificadas chegaram a 17,3 
mil no mesmo período.

Nos CMEIs Eliza Pado-
an e Enedina Colla os alu-
nos com idades entre 0 e 5 
anos participam do projeto 
“Meu canteiro”, fazendo o 
cultivo e a colheita de hor-
taliças que são posterior-
mente utilizadas no lanche 
dos próprios centros de 
educação infantil.

A iniciativa de dedi-
car um espaço para a hor-
ta dentro da escola tem 
como objetivo incentivar as 
crianças a aprenderem di-
versos conceitos multidis-
ciplinares de forma prática. 
“A ideia da horta é propor-
cionar às crianças o envol-
vimento em atividades que 
este ambiente pode ofe-
recer para novas aprendi-

zagens”, explica a respon-
sável pelo projeto, Kátia 
Cilene Variani.

Ao prestar atenção 
na natureza e no desen-
volvimento de hortali-
ças é possível reforçar o 
aprendizado de paciência, 
responsabilidade, ecologia 
e trabalho em equipe.

Dividindo a tarefa de 
cuidar das plantinhas, as 
201 crianças participantes 
têm a oportunidade de vi-
venciar a experiência com 
os colegas e professores, 
despertando também a ne-
cessidade da preservação 
do meio ambiente e a va-
lorização dos processos 
como por exemplo, o que 
acontece por trás de uma 

refeição saborosa.
São diferentes formas, 

cores, cheiros e sabores, 
que trabalham nos peque-
nos o apreço pela alimenta-
ção saudável, além de ofe-
recer estímulo aos sentidos 
e mais conhecimento sobre 
o planeta, o corpo humano 
e as formas de vida.  Ain-
da recebem noções básicas 
sobre os temas da prepara-
ção do solo, clima, varieda-
de das plantas e irrigação.

“Os hábitos saudáveis 
e o cuidado com a natureza 
são premissas básicas que 
podemos estimular desde a 
primeira infância para criar 
seres humanos melhores e 
mais conscientes”, finaliza 
Kátia. (Assessoria)

Vigilância em Saúde 
realiza reunião sobre 
acidentes de trabalho

PMPB

Reunião aconteceu na sede da vigilância em saúde de Pato Branco

AssessoriA PMPB

Alunos da rede municipal de ensino 
participam do projeto “Meu canteiro”

Cerca de 200 estudantes participaram do projeto
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Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br  

Termina nesta sexta-fei-
ra (5) o prazo para as inscri-
ções de alunos externos e 
regulares em disciplinas do 

mestrado em Letras da Uni-
versidade Tecnológica Fede-
ral Do Paraná (UTFPR), cam-
pus Pato Branco. Há vagas 
para as oito disciplinas do 
período 2022.2, nas duas 
linhas de pesquisa do mes-

trado.
Entre elas estão “Forma-

ção de Professores de Lín-
guas Estrangeiras Moder-
nas”,  “Análise Do Discurso 
Em Situação De Trabalho”, 
“Estudos Da Linguagem: 

Educação, Trabalho E Cultu-
ra”. Duas disciplinas são mi-
nistradas de forma remota: 
“Literatura inglesa e trans-
posições/convergências mi-
diáticas” e “Modos de narrar 
na ficção africana de língua 
portuguesa”.
Podem se inscrever 

como alunos externos es-
tudantes de graduação da 
UTFPR ou instituição de En-
sino Superior conveniada, 
alunos de pó s-graduaç ã o 

stricto sensu de outros pro-
gramas da UTFPR ou de ou-
tras instituiç õ es, e profissio-
nais portadores de diploma 
de ní vel superior em qual-
quer área do conhecimento.
As inscrições devem ser 

feitas pela internet, no site 
do programa de pós-gra-
duação em Letras da UTF-
PR (utfpr.edu.br/cursos/co-
ordenacoes/stricto-sensu/
ppg-letras/ppgmodelo).
No site também está 

disponível a relação comple-
ta de disciplinas para inscri-
ção. O aluno externo poderá 
se inscrever em apenas uma 
disciplina da lista.

Aluno externo 
poderá se inscrever 
em uma das 
oito disciplinas 
disponíveis

Inscrições de alunos externos no mestrado de Letras terminam hoje

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Como o Diário do Sudo-
este antecipou na edição de 
quinta-feira (4), o Departa-
mento de Vigilância em Saú-
de de Pato Branco apresen-
tou mais detalhes sobre os 
dois casos que estão sendo 
investigados, suspeitos de 
infecção por varíola dos ma-
cacos, monkeypox.
Tatiany Zierhut, res-

ponsável pelo Setor de Epi-
demiologia revelou que os 
dois casos suspeitos, são 
duas pessoas do gênero 
masculino, uma com idade 
de 29 anos e outro de 16 
anos. “Um esteve em São 
Paulo e um em Toronto, 
[no Canadá]. Eles começa-
ram apresentando febre, 
após dois [do retorno], ou-
tros dias do início da febre, 
[começaram a apresen-
tar] mal-estar, fraqueza, e 
erupções cutâneas”, rela-
tou a enfermeira comple-
tando que neste momento 
da evolução clínica, ambos 
procuraram atendimento 
médico, o que resultou no 
acionamento da Secretaria 
Estadual de Saúde (Sesa), 
para a notificação de casos 
suspeitos de monkeypox.
Os exames coletados 

forma encaminhados para 
o Laboratório Central do Es-
tado (Lacem) e seguem para 

São Paulo. A previsão é de 
que no início da próxima se-
mana estejam disponíveis os 
resultados.
Os pacientes seguem 

isolados em ambiente resi-
dencial, uma vez que apre-
sentam sintomas leves, e 
somente serão transferi-
dos para unidade hospitalar 
caso haja agravamento do 
quadro clínico.
De acordo com o dire-

tor de Vigilância de Saúde, 
Rodrigo Bertol, no caso dos 
dois pacientes suspeitos, 
“parentes e familiares não 
tiveram contato [que possi-
bilitasse a contaminação vi-
ral]”, ainda segundo ele “já 
rastreamos e foram orienta-
dos que tomem os cuidados 
necessários.”

Estrutura
Na quarta-feira (3), 

equipes de saúde de Pato 
Branco estiveram reunidas 
para alinhar os protocolos 
diante da possibilidade de 
ocorrência da introdução da 
doença no município, além 
de ações de enfrentamen-
to. “Mesmo sendo casos de 
suspeitas da doença, torna-
-se necessária medidas pre-
ventivas, que por ser uma 
doença transmitida por ví-
rus, cedo ou tarde o municí-
pio vai se deparar com essa 
enfermidade”, afirmou Ber-
tol na ocasião.

Nessa quinta, ele refor-
çou a necessidade de esta-
belecer atento constante-
mente as orientações, uma 
vez que “ela sofre uma mu-
tação cotidiana”.
Bertol também declarou 

que “um grupo de estudos 
que vai acompanhar esses 
dois casos até o fim”, con-
tudo, ele ressalvou que esta 
conduta pode mudar ainda 
no início da próxima sema-
na quando já devem estar 
disponíveis os laudos dos 
exames. Ele também afir-
mou que de forma adianta-
da, os procedimentos a se-
rem adotados estão sendo 
discutidos com hospitais e 
unidades de saúde.                     
Uma dessas medidas 

foi antecipada no encontro 
com a imprensa, na manhã 
de quinta. Na reunião téc-
nica de quarta, ficou defini-
do, que será implementada 
uma área específica na Uni-
dade de Pronto Atendimen-
to (UPA). “onde [o paciente] 
terá prioridade para qual-
quer problema relacionado 
a esses sintomas.”

Infecção
A médica infectologista 

da Policlínica, Suzane Mara-
fon destacou que os primei-
ros sintomas apresentados 
pelos pacientes infectados 
por varíola dos macacos 
são: febre, mal-estar, dor no 

corpo, podendo aparecer as 
ínguas, e alguns dias depois 
podem aparecer as erup-
ções cutâneas.
Tais descrições segun-

do ela pode levar a uma in-
terpretação equivocada, 
confundindo com outras 
doenças: inicialmente com 
dengue, covid, e somente 
após as aparições de lesões 
a suspeita de monkeypox.
“É importante, princi-

palmente quem for fazer 
viagens nacionais, interna-
cionais, que se voltar de via-
gem com quadro de febre, fi-
que atento ao aparecimento 
de lesões cutâneas, que po-
dem aparecer poucas lesões, 
a gente está percebendo que 
é mais em região genital, as 

vezes algumas lesões em 
membros, mas muito pou-
cas, para reforçar a impor-
tância disso, dos sintomas 
que podem aparecer depois 
do quadro de febre”, aler-
tou a médica infectologista.
Suzane fez questão de 

destacara que a transmis-
são pode ocorrer tanto por 
via respiratória ou por con-
tato, “mas o principal é por 
contato nas lesões, tanto 
na região genital quanto no 
restante da pele e por via 
respiratória que é pelas go-
tículas”, desta forma, enfati-
zou que “a proteção acaba 
sendo pelo uso de másca-
ra cirúrgica e a higiene de 
mãos”, ações que estão sen-
do amplamente difundidas 

desde o início da pandemia 
de covid-19.
Com relação a trata-

mento, a médica afirmou 
não haver “tratamento dis-
ponível no Brasil”, e que 
os tratamentos já existen-
tes ainda estão sendo usan-
do para estudos, o que não 
vem ocorrendo no territó-
rio brasileiro.
Desta forma segundo 

Suzane, “o tratamento é de 
acordo com os sintomas, 
medicação para febre, medi-
cação para dor, se as erup-
ções cutâneas acabarem in-
fectando, terem infecção 
bacteriana acaba usando 
antibiótico, mas não é de re-
gra usar antibiótico nesses 
casos.”

Dois jovens são os pacientes suspeitos de monkeypox
Um rapaz de 29 anos, que esteve em São Paulo e outro de 16, que viajou para Toronto no Canadá, são os 
pacientes que aguardam o resultado dos exames coletados nesta semana

 ASSESSORIA PMPB

Na lista há 
disciplinas 
com aulas 
presenciais 
e remotas

ARQUIVO

Expectativa é de que o resultado dos exames estejam disponíveis no início da próxima semana
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Atendente de lanchonete
Auxiliar de limpeza

Coordenador de restaurante
Costureira em geral

Entrevistador de campo
Lavador de veículos

Mecânico de empilhadeira
Montador de equipamentos elétricos

Nutricionista
Recreador infantil
Vendedor interno

Assessoria
O Departamento Mu-

nicipal de Cultura e Turis-
mo de Coronel Domingos 
Soares está ofertando gra-
tuitamente diversas ofici-
nas, entre elas a de pintu-
ra, que desenvolve técnicas 
de tons.

As oficinas de artes têm 
como objetivo estimular a 
aptidão artística e a desen-
voltura social por meio de 
oficinas artísticas. 

A pintura estimula a 
comunicação, a criativida-
de e aumenta a concentra-
ção tanto de crianças quan-
to de adultos. Além de ser 
um ótimo hobby, também 
é indicada como tratamen-
to terapêutico, pois auxi-
lia na redução do estresse 
e da ansiedade. Além de es-

timular os sentidos, auxilia 
no desenvolvimento da co-
ordenação motora, incen-

tiva na percepção das co-
res e desenvolve a parte 
da criatividade, pelo fato 

de a expressão artística 
estar ligada totalmente à 
imaginação.

Assessoria
O município de Cleve-

lândia entrou, oficialmen-
te, para o Mapa do Turismo 
Brasileiro. Em mais de 130 
anos de história, é a primei-
ra vez que a cidade recebe o 
reconhecimento de seu po-
tencial turístico.

A iniciativa é uma ação 
do Ministério do Turismo 
que, por meio de um Pro-
grama de Regionalização, 

define a área de recorte 
territorial a ser trabalhado 
prioritariamente para de-
senvolver ações de políti-
cas públicas. Além disso, os 
municípios são categoriza-
dos no intuito de identificar 
o desempenho da economia.

O turismo valoriza a 
cultura local, fomenta o de-
senvolvimento e atrai novos 
investimentos, mas ele não 
depende somente de pontos 

atrativos, esse é o resulta-
do de um empenho coletivo. 
Para além disso, o reconhe-
cimento destaca a impor-
tância das políticas de inclu-
são social desenvolvidas no 
município, como a de gera-
ção de emprego e renda — 
uma das prioridades da ges-
tão municipal.

No ano passado, a Ad-
ministração Municipal, re-
presentada pela prefei-

ta Rafaela Losi, decretou a 
criação do Conselho Munici-
pal de Turismo, a fim de va-
lorizar o turismo local com a 
integração da sociedade ci-
vil e a inserção do município 
na rota do turismo regional, 
estadual e nacional.

Agora, com a inclusão do 
município no mapa, Cleve-
lândia trabalha para a rotei-
rização, ou seja, inserir os ro-
teiros e rotas turísticas, tanto 

religiosas — percorrendo lo-
cais onde o monge João Ma-
ria passou e acampou —, 
como turismo rural — cacho-
eiras, campos e nascentes.

“Clevelândia pode ir 
além, queremos nos desta-
car no turismo, um impor-
tante eixo econômico e com 
grande potencial no desen-
volvimento local. Valorizar o 
turismo é valorizar a nossa 
história e, por isso, estamos 

felizes em fazer parte des-
te momento tão importante 
para a nossa cidade”, ressal-
tou Rafaela.

Na região sudoeste do 
Paraná, dos 42 municípios, 
30 estão inseridos no novo 
mapa, com atrativos que 
destacam a forte influência 
da cultura italiana e alemã, 
além de ser marcada por 
agroindústrias, reserva de 
araucárias e o clima frio.

Assessoria
Dois núcleos empresa-

riais da Associação Empre-
sarial de Francisco Beltrão 
(Acefb) participaram do 
Café semanal na terça-fei-
ra (2), na entidade local. 
Pelo Idea Mentes Jovens 
(Jovens Empreendedores), 
a empresária Cristiane Ma-
rasca apresentou o projeto 

“Desenrola”, o qual tem o 
objetivo de auxiliar novos 
empreendedores em Bel-
trão, principalmente aque-
les que iniciam seus pró-
prios negócios, exemplo 
os Microempreendedores 
Individuais (MEIs). Con-
duziu a reunião o diretor 
executivo da Acefb, Joares    
Ribeiro.

“Em pesquisa percebe-
mos que os MEIs têm um per-
fil social e econômico mais 
vulnerável. Como muitos 
deles estão desempregados, 
eles procuram novas opor-
tunidades de negócio, dife-
rente de outras classes de 
empresários que possuem 
uma estabilidade finan-
ceira”, comenta Cristiane. 

Entre os dados apre-
sentados, um merece des-
taque: 3 a cada 10 MEIs 
fecham as portas antes de 
completar 5 anos de fun-
cionamento. “Para nós do 
Idea é um momento im-
portante, algo que estamos 
construindo desde 2019. É 
o sentimento de querer fa-
zer algo a mais, fomentan-

do o empreendedorismo 
em nosso meio empresa-
rial. Por isso trazemos esse 
assunto para o Café, onde 
estavam presentes mui-
tos associados da Acefb”, 
observa Kassiana Pagnon-
celli Refati, coordenadora 
do Idea.

Kassiana lembra que o 
Desenrola esperava um mo-

mento oportuno para che-
gar na sociedade. E isso 
aconteceu no Café de terça. 
“É um projeto que foi cons-
truído por várias mãos, teve 
um processo de desenvol-
vimento com metodologias 
inovadoras, além do nosso 
tempero do Idea, para que 
as coisas saiam do jeito que 
nós planejamos”.

“Desenrola”, projeto que abre caminhos para microempreendedores, 
é apresentado na Acefb

Oficina de pintura desenvolve a criatividade de 
crianças e adolescentes em CDS

Informações 
podem ser 
obtidas no 
Departamento 
de Cultura e 
Turismo

Clevelândia 
entra no Mapa 

do Turismo 
Brasileiro

Turismo religioso é uma das vertentes que passam a ser exploradas no município

LAuRiANE ZoRZi/REpRodução
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Pré-candidato pelo Cidadania a 
Deputado Federal, Rubens Bueno 
cumpriu agenda em Pato Branco 

nessa quinta-feira (4)
A equipe de vôlei da Acel, de Chopinzinho, 
campeã dos jogos escolares do Paraná, 
na categoria B

Nos últimos dois fins de semana, a Diocese de Palmas/Francisco Beltrão realizou o 31º Cursilho Jovem masculino e feminino. 
O encontro da retomada reuniu mais de 70 jovens. Com a chegada dos novos Cursilhistas, os grupos se renovam e se enchem 

de energia. Siga o movimento nas redes sociais: Facebook.com/cursilhopatobranco e Instagram.com/cursilhopatobranco 

Atletas da equipe Sales Taekwondo, de Vitorino, que conquistaram 33 
medalhas de ouro, 36 de prata e 35 de bronze na Copa Paraná. A equipe 

ficou com o segundo lugar geral

Unidos pela saúde os amigos se reuniram no 
último domingo (31), para a caminhada pelo 
centro de Pato Branco, animação não faltou

No dia 27 de 
julho, Maria Luiza 

Borges Roveda 
completou 5 

aninhos. Parabéns!
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Nos dias 29 e 30 de julho, Guilherme Ampessan 
Melani e a esposa Tatiane Skorek receberam 

clientes e amigos na inauguração de seu novo 
empreendimento: a loja exclusiva Mr Cat, marca que 
é uma das maiores referências do país no segmento 

de calçados e acessórios masculinos e femininos. 
O casal convida a todos que não puderam estar 

presente na inauguração, para conhecer as coleções. 
Desejamos sucesso!

No mês de julho, o Sebrae celebrou 50 anos 
em Pato Branco com um evento que reuniu 
diversas autoridades. Entre os convidados, 

Delise Guarienti Almeida, presidente do Grupo 
Diário, recebeu uma homenagem em nome de 
seu marido, Carlos Antônio de Almeida Ferreira 
(in memoriam), que foi um dos idealizadores da 

entidade em nosso município. 

Com o objetivo de 
atender o segmento 
educacional relacionado 
a cursos, treinamentos 
corporativos, graduação 
e pós-graduação, 
comunicamos que 
a empresa Perfil RH 
integra ao Grupo Educa 
Brasil, em um espaço 
amplo, moderno e 
lindo, localizado na rua 
Tocantins 2111, Centro 
e anexo a Universidade 
FAEL de Pato Branco- PR.



Todos os esforços que tem empre-
endimento no sentido de elevar-se 
e prosperar profi ssionalmente e so-
cialmente se farão sentir com maior 
força neste período. Analise e verá 
quanto progrediu e prosperou.

Evite a falta de persistência e dê 
continuidade nos empreendimen-
tos ou negócios, que consegui-
rá bons resultados neste período. 
Bom para tratar com pessoas im-
portantes ao seu progresso. Perío-
do promissor para viagens.

Negativo fl uxo astral às mudanças 
de emprego, atividades ou residên-
cia. Tendência à depressão psíquica, 
o que viria a lhe prejudicar mais ain-
da. Controle-se em todos os senti-
dos e cuide de sua saúde.

Alegre disposição para novas ami-
zades e para tratar de assuntos ín-
timos. Melhora profi ssional e fi -
nanceira e bastante êxito social 
também está previstos. Ótimo para 
os passeios e ao amor.

Infl uência astral muito benéfi ca. Terá 
paz no setor amoroso, a ajuda dos 
amigos, parentes e religiosos para 
elevar seu estado de espírito e será 
bem sucedido nos divertimentos. 
Está sob uma forte infl uência de sua 
família e isto poderá benefi ciá-lo.

Terá sucesso. A posição da lua deve 
favorecer você no trabalho de toda 
ordem. Cuidado com o amor à pri-
meira vista. Mantenha um pensa-
mento positivo. Prenúncio de uma 
viagem.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

A posição da lua é ótima para com-
pra e venda de propriedades, e para 
construir casa própria se ainda não 
tem. Seja mentalmente indepen-
dente e mais fi rme em suas crenças. 
Será também, um período no qual 
devera evitar acidentes.

Não permita que o esgotamento fí-
sico ou as emoções fortes, tirem 
suas energias. O melhor que pode-
rá fazer agora será buscar a compa-
nhia de pessoas amigas que sabe-
rão apreciá-lo. 

Período pouco indicado para os ne-
gócios e aos assuntos sociais. Evite, 
também, as questões extraconjugais 
e os perigos de acidente e tudo que 
possa prejudicar sua tranquilidade 
no lar, moral e saúde.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Uma disposição tranquila e ex-
celente estado mental para en-
tabular novas coisas, visando sua 
melhora geral. A elevação da per-
sonalidade será o ponto máximo 
de seu sucesso. Melhora da saúde, 
mas não descuide.

Boas relações com parentes, vi-
zinhos e amigos, poderão ser 
esperadas. Pode solicitar favo-
res e precisar colocar em práti-
ca novas ideias. Êxito profissio-
nal. Grandes chances de sorte na 
loteria e sorteios.

Notícias, aparentemente exagera-
das ou formuladas com o intuito 
de pressioná-lo, deverão ser pura 
e simplesmente desacreditadas. 
Esteja alerta para o que vier. Bom 
fl uxo ao amor.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

18°/11°

20°/12°

19°/11°

26°/17°

17°

10°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CRESCENTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Além da Ilusão
Joaquim se irrita ao des-

cobrir que Iolanda sabe a ver-
dadeira identidade de Davi. Sil-
vana surpreende Bento. Emília 
flagra Cipriano beijando Giovan-
na, e Jojô conforta a mãe. Úrsu-
la e Joaquim queimam as provas 
contra ele, que planeja entregar 
Davi para a polícia durante a fes-
ta de aniversário de Isadora. He-
loísa recontrata Emília. Inácio e 
Arminda comemoram sua união. 
Iara ouve a conversa de Iolanda 
com Joaquim e alerta Davi. San-
ta e Geraldo se beijam. Davi con-
fronta Iolanda.

Pantanal
José Leôncio manda Jove 

buscar José Lucas. Zefa fica perple-
xa ao ver Maria Bruaca na chalana. 
José Leôncio descobre que Érica 
está grávida de José Lucas. Ibraim 
pede a José Leôncio para conven-
cer Érica a interromper a gravidez. 
Juma sente a forma distante como 
Jove a trata. Ibraim pensa em ti-
rar proveito político do casamen-
to de Érica com José Lucas. Jove 
demonstra a Irma arrependimen-
to por ter tratado Juma com frie-
za. José Lucas garante a Jove que 
Juma gosta do irmão. José Leôncio 
comenta com Filó sobre sua preo-
cupação com José Lucas.

Cara e Coragem
Dagmar conta pra Anita sobre o 

noivado de Regina e Leo e confessa que 
mentiu no depoimento a pedido da fi-
lha. Anita afirma a Dagmar que não é ami-
ga de Regina. Ítalo confirma que Baby é 
informante de Danilo. Armandinho não 
consegue seduzir Dalva, e vai atrás de 
Cleide. Rico não gosta de saber que Lou 
vai dormir na casa de Renan. Os capangas 
de Danilo colocam um explosivo no carro 
de Pat. A delegada Marcela procura Jona-
than na SG. Ítalo apresenta um amigo ha-
cker para Pat e Moa e conta que Baby é 
informante de Danilo. Leonardo garante 
a Regina que não se casará com ela. Mar-
cela questiona Jonathan sobre a pesquisa 
da fórmula a base magnésio. 

INVERNO
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BANCO 58

MP
ALUCINANTE
NEBULOSAUN
TIMODEDE

DESPERTADOR
IIOAIG

AGIOTAPAPAI
MADREPEROLA

DONARAEE
SENADOMAIL
PRETENDENTE

RAENECART
EATAVIOR
TAREFAREI

DIIISSARC
LASTIMAROSA

O filho de
Jocasta 
e Laio
(Mit.)

Uma das
funções do
telefone
celular

A situação
esperada
pelo pes-
simista

Usurário Confiável;
correta

Funcioná-
rio da

recepção
do hotel

Ópera 
de (?), 

teatro de
Curitiba

Ação preco-
nizada pe-
las Amigas
do Peito

(?) fogo:
ação do 

incendiário

Antigo
altar

pagão
Fundear
(navio)

Solicitante;
requerente

Carroça,
em inglês

Partícula
negativa
do átomo
(símbolo)

(?) Ramaz-
zotti,

cantor
italiano

Trabalho
cumprido
em prazo
estipulado

Flor
símbolo

do Socia-
lismo

Arco, em
inglês

(?) do
Saibro: o
tenista

espanhol
Rafael
Nadal

502, em
romanos

Lamenta

Enfeite;
ornato
Gritos
de dor

Perto, em
inglês

Semelhan-
te; análogo

Interior da
concha

A Câmara 
Alta (Polít.)

Estação espacial vi-
sitada pelo ex-astro-
nauta brasileiro Mar-
cos Pontes em 2006

Pai (fam.)

Pequeno
(abrev.)

Um dos 
Trapalhões
Casa aban-

donada 

É gerada de forma 
não poluente em

parques
eólicos

"A Teoria
de (?)",

filme sobre a vida de
Stephen Hawking

Cimo de
montanha

Pessoa muito sensível e emotiva
que chora à toa (coloq.)

Normas jurídicas

O efeito 
da

ingestão
do LSD

(?) 
Cabeça 

de Cavalo,
formação 
na cons-
telação 
de Órion
(Astr.)

Ligação entre o es-
tômago e o duodeno 
Provida (a ave) de
meios para o voo

Correio,
em inglês

Libertina

3/arc — iss. 4/cart — mail — near — tudo. 6/agiota — piloro. 7/lástima. 8/nebulosa.



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % fev mar abr mai jun jul ano 12m 

INPC (IBGE) 1,00 1,71 1,04 0,45 0,62 - 5,61 11,92

IPCA (IBGE) 1,01 1,62 1,06 0,47 0,67 - 5,49 11,89

IPCA-15 (IBGE) 0,99 0,95 1,73 0,59 0,69 0,13 5,79 11,39

IPC (FIPE) 0,90 1,28 1,62 0,42 0,28 - 5,35 11,69

IGP-M (FGV) 1,83 1,74 1,41 0,52 0,59 0,21 8,39 10,08

IGP-DI (FGV) 1,50 2,37 0,41 0,69 0,62 - 7,84 11,12

IPA-DI (FGV) 1,94 2,80 0,19 0,55 0,44 - 8,76 11,27

IPC-DI (FGV) 0,28 1,35 1,08 0,50 0,67 - 4,44 10,31

INCC-DI (FGV) 0,38 0,86 0,95 2,28 2,14 - 7,53 11,57

jun jul ago
TJLP (%) 6,82 7,01 7,01
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,25%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

20/6 a 20/7 0,6917 0,6917 0,1907
21/6 a 21/7 0,6933 0,6933 0,1923
22/6 a 22/7 0,6924 0,6924 0,1914
23/6 a 23/7 0,6929 0,6929 0,1919
24/6 a 24/7 0,6676 0,6676 0,1668
25/6 a 25/7 0,6332 0,6332 0,1325
26/6 a 26/7 0,6701 0,6701 0,1693
27/6 a 27/7 0,6972 0,6972 0,1962
28/6 a 28/7 0,6972 0,6972 0,1962
1/7 a 1/8 0,6639 0,6639 0,1631
2/7 a 2/8 0,6643 0,6643 0,1635
3/7 a 3/8 0,7013 0,7013 0,2003
4/7 a 4/8 0,7284 0,7284 0,2273
5/7 a 5/8 0,7281 0,7281 0,2270
6/7 a 6/8 0,7278 0,7278 0,2267
7/7 a 7/8 0,7008 0,7008 0,1998
8/7 a 8/8 0,6642 0,6642 0,1634
9/7 a 9/8 0,6659 0,6659 0,1651
10/7 a 10/8 0,7031 0,7031 0,2021
11/7 a 11/8 0,7303 0,7303 0,2292
12/7 a 12/8 0,7307 0,7307 0,2296
13/7 a 13/8 0,7324 0,7324 0,2312
14/7 a 14/8 0,7058 0,7058 0,2048
15/7 a 15/8 0,6696 0,6696 0,1688
16/7 a 16/8 0,6710 0,6710 0,1701
17/7 a 17/8 0,7083 0,7083 0,2073
18/8 a 18/8 0,7358 0,7358 0,2346
19/7 a 19/8 0,7373 0,7373 0,2361
20/7 a 20/8 0,7372 0,7372 0,2360
21/7 a 21/8 0,7100 0,7100 0,2090
22/7 a 22/8 0,6724 0,6724 0,1715

TR MÊS % ano 12 m

Junho/22 0,1484 0,53 0,53
Julho/22 0,1631 0,69 0,69

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JUN JUL %m %ano %12m

Paraná 2.072,20 2.206,04 6,46 10,12 12,38
Norte 2.035,05 - -0,78 4,99 7,47
Noroeste 2.065,13 - 0,53 4,65 9,76
Oeste 2.227,55 - 5,41 9,15 18,39

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 191,00 -1,5% -3,5%
Ponta Grossa 185,00 -2,6% -3,6%
Maringá 177,00 -2,2% -4,8%
Cascavel 176,00 -3,8% -5,4%
Sudoeste 181,00 -2,2% -4,2%
Guarapuava 180,00 -2,2% -3,7%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 85,00 -1,2% -5,6%
Sudoeste 85,00 3,7% -4,5%
Cascavel 83,00 3,8% -3,5%
Maringá 85,00 3,7% -1,2%
Ponta Grossa 84,00 2,4% -4,5%
Guarapuava 84,00 2,4% -3,4%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 125,00 0,0% 16,8%
Ponta Grossa 121,00 0,0% 18,6%
Maringá 118,00 0,0% 20,4%
Cascavel 120,00 0,0% 20,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 19/08, pes.físicas 15/08, emp. do més ticos 06/08. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

ago/22 1.615,00 57,00 0,4% 7,0%
set/22 1.461,25 57,50 0,3% 3,1%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/22 602,25 10,75 -2,1% -2,8%
dez/22 606,25 10,00 -2,1% -0,2%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

ago/22 513,70 32,00 4,9% 21,7%
set/22 453,50 22,10 2,3% 13,0%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

set/22 782,50 18,75 -4,2% -7,5%
dez/22 802,00 18,50 -4,0% -7,0%

Ações % R$

Petrobras PN +0,97% 34,21 
Vale ON -0,58% 67,13 
ItauUnibanco PN +2,43% 24,47 
Bradesco PN +1,84% 18,28 
Magazine Luiza ON +13,99% 3,34 
Gol PN +14,81% 10,00 
MRV ON +12,73% 11,25 
Meliuz ON +15,04% 1,30

INDICE BOVESPA 

Alta: 2,04% 105.892 pontos

Volume negociado: R$ 29,79 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A quarta cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 31/08, com a incidência de juros Selic
de 3,05%.

MÊS TAXA SELIC
Mai/22 1,03%
Jun/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Jul/22 1,03%
*Ago/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 04/08/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 04/08/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 04/08/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA JULHO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jun jul ago
INPC (IBGE) 1,1190 1,1192 -
IPCA (IBGE) 1,1173 1,1189 -
IGP-M (FGV) 1,1072 1,1070 1,1008
IGP-DI (FGV) 1,1056 1,1112 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Junho/22 0,6491 3,58 6,78
Julho/22 0,6639 4,27 6,96

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Junho/22 0,6491 3,58 5,75
Julho/22 0,6639 4,27 6,20

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 168,17 -0,5% -2,2% -4,1% 170,00 170,00 

MILHO saca 60 kg 76,44 1,6% 5,3% -1,8% 79,50 79,00 

TRIGO saca 60 kg 112,24 0,1% 0,4% 1,3% 112,00 112,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 282,08 0,0% -3,8% -7,6% - 250,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 181,77 0,0% -0,8% -1,3% - 180,00 

BOI GORDO arroba, em pé 301,46 0,6% 0,2% 0,3% 295,00 298,00 

SUÍNO kg, vivo 6,03 0,3% -0,3% 0,2% 5,00 5,30 

ERVA MATE arroba 25,62 0,0% 0,7% 4,1% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 04/08/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 03/08 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.588,29 -0,75% -1,52%
Boi gordo (2) 299,55 -7,12% -8,03%
Café (3) 1.304,31 2,54% 0,26%
Algodão (4) 597,40 0,04% -0,23%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 04/08/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 04/08/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/22 219,30 4,65 0,4% -4,0%
dez/22 215,75 4,50 0,5% -4,0%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

102.596 103.164 102.225 103.361 103.774 105.892

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

28/08 29/08 01/08 02/08 03/08 04/08

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

04/08 R$ 296,20 /grama -1,59%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 1,10% Var. agosto: +0,89%

Compra R$ 5,219
Venda R$ 5,220

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,83% Var. agosto: +1,01%

Compra R$ 5,2403
Venda R$ 5,2409

DÓLAR PARALELO
Baixa: 1,25% Var. agosto: +0,91%

Compra R$ 5,10
Venda R$ 5,53

DÓLAR TURISMO
Baixa: 1,25% Var. agosto: +0,92%

Compra R$ 5,10
Venda R$ 5,51

EURO
Baixa: 0,07% Var. agosto: +1,22%

Compra R$ 5,3556
Venda R$ 5,3683

EURO TURISMO
Baixa: 0,53% Var. agosto: +1,07%

Compra R$ 5,14
Venda R$ 5,67  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0393
Libra esterlina R$ 6,36
Peso argentino R$ 0,040

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 133,30
Libra esterlina 0,82
Euro 0,98

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

out/22 100,12 -0,24 -2,2% -5,0%
dez/22 94,62 0,19 -1,7% -2,9%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 32.726,82 -0,26
Londres 7.448,06 +0,03
Frankfurt 13.662,68 +0,55
Tóquio 27.932,20 +0,69

46 - 3220 - 2066
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Auxílio Brasil chega a 20,2 
milhões de beneficiários
Agência Brasil
Com a inclusão de mais de 2,2 milhões de novas famí-

lias, 20,2 milhões de beneficiários, em condição de vulnera-
bilidade social, vão receber o mínimo de R$ 600 este mês. 
Até setembro, o valor pago era de R$ 400, mas um comple-
mento de R$ 200, aprovado pelo Congresso em julho, rea-
justou o benefício - em caráter emergencial - até 31 de de-
zembro deste ano.
O estado com maior número de novos beneficiários 

é o Rio de Janeiro: 336 mil inclusões. Na sequência, apa-
recem São Paulo (290 mil), Bahia (235 mil), Pernambuco 
(180 mil), Pará (141 mil), Minas Gerais (138 mil) e Cea-
rá (122 mil).
Segundo o Ministério da Cidadania, o calendário de 

pagamentos foi antecipado. Na próxima terça-feira (9) o 
auxílio será pago a beneficiários com o Número de Iden-
tificação Social (NIS) com final 1. Os repasses seguem 
até o dia 22 para o último grupo do mês, com final de 
NIS zero.
“O investimento total do Ministério da Cidadania 

para o pagamento do Auxílio Brasil, em agosto de 2022, 
é superior a R$ 12,1 bilhões. O valor médio é de R$ 
607,88”, informou a pasta. Além do benefício principal, 
há outros complementares pagos de acordo com os per-
fis das famílias, como o Auxílio Esporte Escolar, a Bolsa 
de Iniciação Científica Júnior e o Auxílio Inclusão Pro-
dutiva Rural.

Empréstimo consignado 
pode chegar a 40% da 
remuneração
Agência Brasil
O governo federal editou uma medida provisória que 

aumenta para 40% da remuneração mensal, o percentual 
máximo para a contratação de empréstimos consignados 
por servidores públicos federais.
A Medida Provisória nº 1.132 foi publicada no Diá-

rio Oficial da União desta quinta-feira (4). Ela aumenta 
para 40% a “margem do crédito de consignações faculta-
tivas em folha de pagamento de servidores públicos fede-
rais, sendo 5% reservados exclusivamente para amortiza-
ção de despesas de cartão de crédito”, conforme informa 
a Secretaria-Geral da Presidência da República.
A MP prevê também que, quando não houver defini-

ção de percentual maior em normas específicas, esse li-
mite de 40% será aplicado como percentual máximo a ser 
“descontado automaticamente de remuneração, de soldo 
ou de benefício previdenciário”.
A medida vale para militares da ativa e da inativida-

de remunerada das Forças Armadas, do Distrito Federal 
e dos ex-territórios federais; para servidores públicos fe-
derais inativos; para empregados públicos federais da ad-
ministração direta, autárquica e fundacional; e para pen-
sionistas servidores e militares das Forças Armadas, do 
Distrito Federal e dos ex-territórios.

Poupança tem retirada 
líquida de R$ 12,66 
bilhões
Agência Brasil
A aplicação financeira mais tradicional dos brasilei-

ros continua a enfrentar a fuga de recursos. Em julho, 
os brasileiros sacaram R$ 12,66 bilhões a mais do que 
depositaram na caderneta de poupança, informou ontem 
(4) o Banco Central (BC). Essa foi a maior retirada líquida 
(saques menos depósitos) registrada para meses de julho 
desde o início da série histórica, em 1995.
Com o desempenho de julho, a poupança acumula re-

tirada líquida de R$ 63,15 bilhões nos sete primeiros me-
ses do ano. Essa é a maior retirada acumulada para o pe-
ríodo desde o início da série histórica, em 1995.
Em 2022, a caderneta registrou captação líquida 

(mais depósitos que saques) apenas em abril, quando o 
fluxo ficou positivo em R$ 3,51 bilhões. Nos demais me-
ses, as retiradas superaram os depósitos, num cenário de 
alta da inflação e do endividamento, combinado com ren-
dimentos mais baixos por causa dos aumentos da taxa Se-
lic (juros básicos da economia), que tornam outras aplica-
ções de renda fixa mais atraentes.
Em 2020, a poupança registrou captação líquida (de-

pósitos menos saques) recorde de R$ 166,31 bilhões. 
Contribuiu para o resultado a instabilidade no mercado 
de títulos públicos
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Câmara aprova 
projeto que 
cria norma 
geral para 
concursos 
públicos
Agência Brasil

A Câmara dos Deputados 
aprovou ontem (4) o Projeto de 
Lei (PL) 252/2003 que trata de 
regras para realização de concur-
sos públicos em todas as etapas 
da seleção (autorização, planeja-
mento, execução e avaliação). Pelo 
texto aprovado, estados e municí-
pios poderão definir normas pró-
prias. O texto segue agora para o 
Senado.

O projeto estabelece que os 
concursos públicos avaliem os 
candidatos por meio de provas 
objetivas ou dissertativas; pro-
vas orais que cubram conteúdos 
gerais ou específicos; pela ela-
boração de documentos e simu-
lação de tarefas próprias do car-
go. Também estão previstos na 
avaliação testes físicos compatí-
veis com as atividades habituais 
do cargo; avaliação psicológica, 
exame de higidez mental ou teste 
psicotécnico, e provas de títulos 
classificatórias ou provas e aná-
lise de títulos, além da possibili-
dade de uma etapa de curso  de 
formação.

O texto autoriza ainda a rea-
lização de provas à distância, de 
forma online ou por plataforma 
eletrônica com acesso individual 
seguro. Nesses casos, as regras se-
rão definidas, de forma específica, 
por regulamento da administração 
pública ou do órgão contratante, 
observados os padrões legais de 
segurança da informação.

Não poderão participar da or-
ganização dos certames servido-
res com parentes inscritos no con-
curso ou vinculados a entidades 
voltadas à preparação ou à execu-
ção de concursos públicos.

O projeto determina ainda 
que a autorização para abertura 
de concurso público deverá levar 
em consideração a inexistência de 
concurso público anterior válido 
para os mesmos postos; a evolu-
ção do quadro de pessoal nos úl-
timos cinco anos e estimativa das 
necessidades futuras para esse pe-
ríodo; e estimativa do impacto or-
çamentário-financeiro no exercí-
cio previsto para o provimento e 
nos dois exercícios seguintes.

Além disso, o texto deixa cla-
ro que é vedada em qualquer fase 
ou etapa do concurso público a 
discriminação ilegítima de can-
didatos, com base em aspectos 
como idade, sexo, estado civil, 
condição física, deficiência, etnia, 
naturalidade, proveniência ou lo-
cal de origem.

Caso a lei seja sancionada, a 
previsão é que as regras entrem 
em vigor no dia 1º de janeiro do 
quarto ano após a sua edição, po-
dendo sua aplicação ser antecipa-
da pelo ato que autorizar a abertu-
ra de cada concurso público.

Agência Brasil
Os partidos políticos e as fe-

derações partidárias têm até esta 
sexta-feira (5) para realizar suas 
convenções e escolher os candi-
datos e candidatas que vão dispu-
tar um cargo eletivo nas eleições 
deste ano, bem como para decidir 
sobre a formação de coligações.

Este ano, as 34 legendas po-
líticas registradas no Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) foram libe-
radas para realizar suas reuniões 
nacionais a partir de 20 de julho. 
Conforme estabelece o Calendá-
rio das Eleições 2022, após defi-
nir os nomes que disputarão a um 
cargo, os partidos, federações e 
coligações terão até o dia 15 de 
agosto para solicitarem o regis-
tro das candidaturas. No caso de 
federações partidárias, a conven-
ção deve ocorrer de forma unifi-
cada, com a participação de todos 
os partidos integrantes.

Até a manhã desta quinta-fei-
ra (4), apenas quatro candidatos à 
Presidência da República tinham 
registrado suas candidaturas no 
TSE: Felipe D’Avila (Novo); Léo 
Péricles (Unidade Popular-UP); 
Pablo Marçal (Partido Republica-
no da Ordem Social-Pros) e So-
fia Manzano (Partido Comunis-

ta Brasileiro-PCB). Seus vices são, 
respectivamente: Tiago Mitraud; 
Samara Martins; Fátima Pérola 
Neggra e Antonio Alves.

Mais de 156,45 milhões de 
eleitores e eleitoras estão aptos a 
votar no próximo dia 2 de outu-
bro, quando os brasileiros come-
çarão a escolher o próximo pre-
sidente da República, além dos 
futuros governadores, senadores 
e deputados federais, estaduais e 
distritais. A possibilidade de coli-
gações entre partidos só se apli-
ca à disputa pelos chamados car-
gos majoritários (ou seja, aqueles 
em que fica com a vaga o candi-
dato que tiver mais votos, caso da 
escolha para presidente, governa-
dor, prefeito e senador), não va-
lendo para as eleições proporcio-
nais (deputados).

Propaganda eleitoral
A propaganda eleitoral so-

mente será permitida a partir do 
dia 16 de agosto. Consequente-
mente, já a partir do próximo sá-
bado (6), as emissoras de rádio e 
de televisão estarão proibidas de 
fazer proselitismo político, não 
podendo dispensar tratamento 
privilegiado a qualquer candida-
to ou partido.

As emissoras de rádio e TV 
também não poderão transmitir, 
mesmo que sob a forma de ma-
terial jornalístico, entrevistas so-
bre intenção de voto que permi-
tam a identificação dos eleitores. 
E também não poderão divul-
gar nomes de programas asso-
ciados a candidaturas ou mesmo 
atrações com “alusão ou crítica 
a candidata, candidato, partido 
político, federação ou coligação, 
mesmo que dissimuladamente, 
exceto programas jornalísticos 
ou debates políticos”.

Em nota divulgada na quar-
ta-feira (3), o TSE destacou que 

o Código Eleitoral veda propa-
gandas alusivas a “processos vio-
lentos para subverter o regime, a 
ordem política e social ou de pre-
conceitos de raça ou de classes; 
bem como que provoquem ani-
mosidade entre as Forças Arma-
das ou contra elas, ou delas con-
tra as classes e instituições civis; 
incitamento de atentado contra 
pessoa ou bens; instigação à deso-
bediência coletiva ao cumprimen-
to da lei de ordem pública e que 
implique oferecimento, promessa 
ou solicitação de dinheiro, dádiva, 
rifa, sorteio ou vantagem de qual-
quer natureza”.

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

A Agência de Defesa Agrope-
cuária do Paraná (Adapar) e o Ins-
tituto de Desenvolvimento Rural 
do Paraná (IDR-Paraná), divulga-
ram uma nota técnica orientando 
sobre o uso correto do herbicida 
com ingrediente ativo dicamba.

De acordo com o documento, 
publicado em 28 de julho, o de-
fensivo pode ser extremamente 
prejudicial as culturas sensíveis 
se utilizado de forma inadequada. 
Ainda segundo a nota, a eventu-
al deriva do herbicida no ambien-
te pode ser prejudicial as culturas 
não-alvo, como batata, café, cítri-
cos, feijão, flores ornamentais, gi-
rassol, leguminosas, maçã, pepi-
no, tabaco, tomate, uva, amoreira, 
além de culturas alvo não toleran-
tes, como algodão e soja.

“A aplicação em desacordo 
com as orientações do fabricante 
pode ocasionar a deriva com da-
nos a culturas sensíveis e conta-
minação ambiental e de alimentos 
destinados ao consumo. O alerta 
se destina também aos profissio-
nais de agronomia no momento 
das prescrições de receitas agro-
nômicas”, explica o documento.

De acordo com a nota técnica, 
os institutos signatários divulgam 
as seguintes orientações no ma-
nejo do dicamba, para evitar ris-
cos de deriva.

- Observar as condições climá-
ticas, como temperatura, umida-
de, direção e velocidade do vento e 

possibilidade de inversão térmica;
- Utilizar pulverizadores ade-

quados, em boas condições, com 
a integridade dos componentes 
(bomba, filtros, mangueiras, pon-
tas, manômetro e afins), inspecio-
nados e regulados de acordo com 
as recomendações de bula, bem 
como a correta seleção de pontas 
de pulverização (bicos), utilizando 
as que forneçam gotas grossas e 
ultra grossas;

- Utilizar redutor de volatili-
zação e redutor de deriva;

- É proibida a aplicação com 
avião agrícola;

- É obrigatória a adoção de 

uma área de bordadura, sem a 
aplicação do dicamba, com no mí-
nimo 50 metros entre a área de 
aplicação e as culturas sensíveis;

- Seguir as orientações de 
bula dos produtos, quanto a dosa-
gem, volume de calda, pressão de 
pulverização, principalmente tipo 
de ponta (bico) e tamanho de gota 
recomendados;

- Capacitação dos aplicado-
res, que são efetivamente os exe-
cutores da operação.

Manejo
A nota técnica recomenda 

ainda outras medidas de controle 

de plantas daninhas com resistên-
cia aos herbicidas, como a buva e 
o capim-amargoso.

Além do uso de defensivos, as 
organizações orientam a adoção 
de práticas de manejo integradas 
como o “plantio direto na palha, 
rotação de culturas, plantas de co-
bertura do solo e produção de pa-
lha em quantidade suficiente para 
a cobertura permanente do solo”.

Segundo o documento, essas 
práticas inibem a germinação e o es-
tabelecimento populacional de plan-
tas invasoras, “além de viabilizar a uti-
lização de herbicidas com princípios 
ativos alternativos e diversificados”.

Adapar emite nota técnica sobre uso 
do herbicida dicamba

RepRodução Faep

Partidos políticos têm até hoje para realizar convenções partidárias

Este ano, 34 legendas foram autorizadas a realizar as reuniões

agência BRasil

A cultura da soja é considerada como alvo não tolerante



Caloura é vítima de trote violento

flori antonio tasca

foto do dia artigo
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Neocalvinismo: a nova 
teologia do governo 

Bolsonaro?
tiago de Melo novais

Parecia improvável que depois do pentecostalismo e 
o neopentecostalismo haveria outra vertente cristã que ga-
nharia destaque fora dos âmbitos religiosos no Brasil. Por 
bem ou por mal, a ala reformada (calvinista) brasileira, e 
mais especificamente a tradição neocalvinista, tem sido as-
sociada até mesmo ao governo de Bolsonaro.

Por não pressupor que o leitor saiba do que se trata, 
explico. Mas começo pela negativa: o Neocalvinismo não é 
o ressurgimento de uma teologia de corte calvinista, que, 
quando muito, afeta o que se entende sobre o caminho da 
salvação do crente. É uma tradição intelectual cristã especí-
fica, que nasce na Holanda e que surgiu como reação ao en-
fraquecimento da religião causado pelas mudanças vindas 
da Filosofia Moderna e da Revolução Francesa. Seu precur-
sor foi um teólogo reformado, professor e político, chama-
do Abraham Kuyper, figura multifacetada e controversa, o 
qual chegou a ocupar o cargo de Primeiro-ministro da Ho-
landa. Além dele, outros deram continuidade ao que se tor-
nou uma tradição intelectual.

Sem rodeios, suas principais ideias se resumem na pro-
posta de que o cristianismo é melhor entendido quando 
promove a integração da fé com os outros aspectos da vida 
e da sociedade – inclusive aqueles em que a fé já não é mais 
tão bem-vinda, como a cultura e política. No Brasil, o Ne-
ocalvinismo não prosperou até pouquíssimo tempo atrás, 
quando se pôde identificar um esforço editorial de tradução 
de obras dos seus autores e disseminação das suas ideias.

Diante disso, alguém poderia indagar o motivo que tor-
na essa vertente cristã sequer digna de menção, como tem 
ocorrido até mesmo em jornais de âmbito nacional. Ao meu 
ver, a razão é, antes de tudo, uma associação equivocada. 
Gostaria de explicar através de duas observações que di-
zem respeito ao nosso contexto social e político, e por isso, 
as considero importantes tanto para o leitor cristão, quan-
to não cristão.

Primeiro, embora o Neocalvinismo seja uma tradição 
ainda pouco conhecida por aqui, seu nome facilmente con-
duz a erros. Um deles tem ligação direta com o governo Bol-
sonaro, pois altos cargos do executivo e judiciário foram 
ocupados por pastores presbiterianos, reconhecidamente 
calvinistas. Cito alguns: André Mendonça, ex-AGU e agora 
Ministro do STF, Milton Ribeiro no Ministério da Educação 
e Benedito Guimarães Aguiar Neto na CAPES.

Após a ditadura, a confluência dos calvinistas com o 
governo e a política nunca foi tão grande no país, o que 
naturalmente coloca em suspeição uma parcela até então 
inexpressiva dos protestantes. Nesse sentido, parece inegá-
vel um alinhamento ideológico de alguns calvinistas com o 
bolsonarismo, o que não é motivo suficiente para transfe-
rir a associação para o campo Neocalvinista (nem calvinista 
como um todo). Não só isso. Por não possuir uma denomi-
nação religiosa ou instituição política no Brasil, a tradição 
neocalvinista é usualmente identificada sem muito rigor 
com qualquer movimento que compartilhe semelhanças, in-
clusive terminológicas.

Segundo, as ideias neocalvinistas dificultam sua rotula-
ção em termos políticos. É constantemente interpretado por 
seus sucessores de diferentes modos, seja mais à esquerda 
ou à direita. Para os progressistas, o Neocalvinismo é lido 
como uma potência para promover o pluralismo religioso e 
o engajamento das religiões na esfera pública.

Para os conservadores, é entendido como uma força 
de sofisticação intelectual para manter a tradição cristã em 
um tempo avesso à fé. Então, até certo ponto, é correto afir-
mar que a tradição possui afinidade com o senso moral de 
governos conservadores, o que, por sua vez, não é o mesmo 
que afirmar uma correspondência entre o reacionarismo do 
governo Bolsonaro e o Neocalvinismo, por exemplo. Mesmo 
com suas muitas faces possíveis, alguns limites se impõem 
em nome da coerência.

Concluo com um convite: que o leitor amplie o conhe-
cimento do que ainda é desconhecido, só assim um texto 
como este (que desfaz a associação equivocada) não necessi-
tará parecer uma defesa, exceto da honestidade intelectual.

teólogo, mestre e doutorando em ciências da 
religião e autor da Editora Mundo cristão

Um violento trote universitário re-
sultou em queimaduras de 3º grau em 
uma caloura, com deformações que 
lhe acompanharão por toda a vida. 
Isso porque os veteranos jogaram nas 
costas dela uma mistura que incluía a 
substância Solupan, utilizada para la-
var motores de carro e extremamen-
te corrosiva. O caso foi apreciado pelo 
Tribunal de Justiça de São Paulo, que, 
por meio da 5ª Câmara Extraordiná-
ria de Direito Privado, julgou em ses-
são do dia 13.08.2014 a Apelação Cí-
vel 9176639-02.2009.8.26.0000.

Consta dos autos que o episódio 
aconteceu dentro da quadra situada 
nas próprias dependências da institui-
ção de ensino. Dois veteranos saíram 
para comprar Solupan em um posto de 
gasolina, enquanto um terceiro mistu-
rou a substância com outros produtos e 
passou a jogar o conteúdo das garrafas 
nos calouros que estavam na quadra.

Na ação judicial que se seguiu ao 
evento, um dos veteranos alegou que 
não se podia dizer que ele havia assu-
mido o risco só por ter transportado o 
produto para a faculdade. Outro afir-
mou que não podia ser responsabiliza-
do pelo simples fato de ter comprado 
o produto, e sugeriu ainda que a pró-
pria vítima contribuiu para o evento, 
por ter omitido a possibilidade de ser 
alérgica a determinados produtos quí-
micos. E o terceiro alegou desconhecer 
o conteúdo das garrafas que foram ati-
radas por ele na direção dos calouros.

Conforme anotou o relator da ape-
lação, desembargador Paulo Alcides 
Amaral Salles, é irrelevante que os ve-
teranos desconhecessem os efeitos 
do Solupan. Todos assumiram o risco, 
agindo, no mínimo, com dolo eventu-

al e praticaram ato ilícito que é passí-
vel não só de responsabilização no âm-
bito criminal como também no cível. O 
magistrado de primeiro grau condenou 
os três a pagar indenização, além da fa-
culdade onde os fatos ocorreram.

O relator destacou que, tradicio-
nalmente, a recepção aos recém-apro-
vados é marcada por festas e comemo-
rações, mas também por trotes, que só 
serão lícitos se não forem violentos e 
se forem aceitos livremente pelos ca-
louros, sem coerção. Embora, por con-
ta de abusos, existam hoje modalida-
des mais saudáveis de trote, como o 
“solidário”, a regra ainda é que os tro-
tes sejam repletos de atos de zombaria, 
violência e humilhação.

Ele ressaltou que os atos de violên-
cia não devem ser aceitos como mera 
brincadeira, pois são atos de tortura 
que deixam sequelas. E opinou: “É ab-
solutamente inaceitável que um vetera-
no imponha condutas aos calouros que 
venham a lhes causar danos à saúde, à 
vida ou os atinjam em sua dignidade”. 
O relator citou casos chocantes que já 
foram noticiados no Brasil, como o de 
um calouro que morreu afogado em 
uma piscina durante um trote, e defen-
deu providências mais rígidas para en-
frentar essas situações.

No caso em questão, era clara a 
prática do trote violento. As provas 
colhidas demonstraram a gravidade 
da conduta irresponsável dos envol-
vidos. Embora não exista uma lei fe-
deral a respeito dos trotes, São Paulo 
conta com uma lei estadual proibindo 
a sua realização quando eles acarreta-
rem riscos à saúde ou integridade físi-
ca dos alunos.

A mesma lei atribui à institui-

ção a responsabilidade de impedir a 
prática de trotes violentos, ainda que 
fora das suas dependências. Por isso, 
não foi suficiente o argumento da fa-
culdade de que não havia compro-
vação do local do trote, ou de que o 
diretor havia proibido a sua realiza-
ção, instaurado sindicância e puni-
do os participantes. Desse modo, a 
faculdade devia responder solidaria-
mente, arcando com a condenação.

O valor a ser pago à vítima foi ar-
bitrado em primeira instância em R$ 
8.300, valor que o relator considerou 
ínfimo, diante das circunstâncias e con-
sequências do evento, mas não pôde 
aumentá-lo porque não houve recur-
so para isso. A sentença foi mantida.

Por fim, o relator ponderou: “Con-
dutas como a descrita nos autos de-
vem ser punidas com maior severida-
de, como forma de inibir a reiteração 
da prática repugnante e cruel que ano 
após ano continua a estampar as re-
portagens televisivas, cometida por 
universitários-veteranos que, em re-
gra, deveriam dar o exemplo, diante 
das melhores possibilidades e nível in-
telectual que sabidamente ostentam”.

Educador, filósofo e Jurista. Diretor 
do instituto flamma – Educação 
corporativa. Doutor em Direito 
das relações sociais pela 
Universidade federal do Paraná, 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Vilson Bonetti

Registro de um dos cartões postais do município de Mariópolis, terra 
da Festa da Uva, com seus tradicionais parreirais e a comercialização de 

vinho e uva in natura.
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Apreensão 
de drogas

Por volta das 21h de 
quarta-feira (3), a equipe 
da Rocam estava em patru-
lhamento no bairro Cristo 
Rei, em Pato Branco, quan-
do abordou um casal. Du-
rante revista, foram encon-
tradas com o masculino 
duas porções de cocaína 
(10 gramas). Já na residên-
cia deles foi localizado um 
ponto de LSD e 17 unida-
des de ecstasy. O aborda-
do, de 18 anos, assumiu a 
propriedade das drogas, o 
qual já possuía passagem 
por infração penal de trá-
fico de drogas quando era 
adolescente. Ele foi enca-
minhado, juntamente com 
os entorpecentes apreen-
didos, para os procedimen-
tos judiciais.

Flagrado 
com arma

Após denúncia via 
190 informando que em 
um estabelecimento co-
mercial no bairro Serri-
nha, em Palmas, havia um 
homem armado, o qual es-
tava com uma camionete 
GM/S10, equipes da Patru-
lha Rural se deslocaram, 
quarta-feira, ao endere-
ço informado e realizaram 
abordagem aos que esta-
vam naquele local. Com 
um jovem, de 21 anos, foi 
localizada na cintura uma 
pistola calibre 380, carre-
gada com 10 munições in-
tactas. Após a revista vei-
cular na citada camionete, 
foi encontrado um carre-
gador sobressalente da 
mesma arma. Diante dos 
fatos, o rapaz recebeu voz 
de prisão pelo crime de 
posse irregular de arma de 
fogo e munições e foi en-
caminhado para os proce-
dimentos de Polícia Judi-
ciária, juntamente com o 
material apreendido.

Prisão em 
Mangueirinha

A Polícia Civil de 
Mangueirinha prendeu 
preventivamente, quinta-
-feira, um masculino, de 
24 anos, por descumpri-
mento de medida proteti-
va de urgência. No fim do 
mês de junho deste ano, 
após ameaça e injúria, a 
ex-companheira do mas-
culino solicitou medida 
protetiva, que foi desferi-
da pelo Poder Judiciário. 
Já no dia 1º deste mês, 
ele enviou uma mensa-
gem via WhatsApp, ame-
açando a vítima de morte, 
o qual afirmou que havia 
adquirido uma arma de 
fogo. Com o descumpri-
mento da medida, o Po-
der Judiciário decretou a 
prisão do acusado, que foi 
localizado e encaminhado 
à Delegacia da Polícia Ci-
vil, estando à disposição 
da Justiça. 

A Polícia Militar foi acionada 
para atender uma ocorrência de vio-
lência doméstica quarta-feira (3), por 
volta das 19h15, no bairro Vila Espe-
rança, em Pato Branco. Na residência 
do acusado os policiais encontraram 
um televisor, de 32 polegadas, que ti-
nha sido furtado de uma casa locali-
zada na rua Jorge Lacerda, próximo 
do Clube Juventus.

A mulher, de 23 anos, disse aos 
policiais que foi agredida pelo con-
vivente, de 20 anos, com o qual tem 
uma filha de apenas dois meses. Ela 
relatou também que foi ameaçada de 
morte com uma faca e teve um fogão 
e um guarda-roupas quebrados pelo 

agressor, pois ele queria usar drogas 
dentro de casa e ela não permitiu.

No local, os policiais milita-
res deram voz de prisão ao autor 
da violência doméstica, quando re-
ceberam informações da vítima de 
que ele era autor de diversos fur-
tos e que o televisor de 32 polega-
das que estava na residência era fur-
tado. Com base nisso, foi verificado 
que de fato o objeto possuía regis-
tro de furto, o qual foi reconhecido 
pela vítima como sendo de sua pro-
priedade. O furto do televisor ocor-
reu em uma residência na rua Jorge 
Lacerda, próximo do Clube Juven-
tus, onde o ladrão quebrou o vidro 

da garagem e arrombou uma porta. 
O homem foi preso por violên-

cia doméstica e furto. Ele foi enca-
minhado, juntamente com o televi-
sor recuperado e a faca utilizadas 
nas ameaças, à Delegacia da Polícia 
Civil para as devidas providências. 

Furto no bairro 
Aeroporto

Na madrugada de quinta-feira, 
por volta das 3h40, a Polícia Mili-
tar foi acionada via Central de Ope-
rações para se deslocar até o bair-
ro Aeroporto, em Pato Branco, pois 
um homem, trajando blusa verme-
lha e calção preto, teria adentrado 

ao pátio de uma residência. Duran-
te o deslocamento, já no bairro Ae-
roporto, os policiais avistaram um 
suspeito carregando uma máqui-
na centrífuga de roupas. Foi realiza-
da a abordagem e verificado que ele 
estava com mandado de prisão em 
aberto pelo crime de furto. 

Ao ser questionado sobre a ori-
gem da centrífuga, o abordado in-
formou que furtou a poucos metros 
do local da abordagem. A equipe foi 
até a residência e o proprietário re-
conheceu a centrífuga como sendo 
sua. O preso foi entregue na Delega-
cia da Polícia Civil para as devidas 
providências. (Redação)

Homem é preso por violência doméstica e furto em Pato Branco

A delegada Franciela Alberton, 
titular da Delegacia da Mulher de 
Pato Branco, informou que a Polí-
cia Civil concluiu o inquérito sobre 
o assassinato de Guilherme Ambro-
sini, crime registrado na madrugada 
de 12 de junho deste ano, no bairro 
Fraron, em Pato Branco.

De acordo com Franciela, com 
a prisão de Claudir Lisboa da Silva, 
em 18 de junho, foi possível cole-
tar seu material biológico, que foi 
encaminhado para perícia, tendo o 
exame de DNA confirmado a com-
patibilidade genética com o líqui-
do seminal encontrado nos vestí-

gios coletados de uma das vítimas 
de estupro. 

Ainda, durante as diligências, 
que culminaram na prisão, após três 
dias de buscas, do autor dos crimes, 
foi possível apreender o carrega-
dor da arma de fogo que ele porta-
va (com a qual atirou nos policiais) e 
cartucho por ela deflagrado.

A delegada acrescentou que, 
através de uma minuciosa perícia 
entre este material apreendido e o 
projétil e cartucho localizados no 
veículo de Ambrosini, o Instituto 
de Criminalística do Paraná confir-
mou que a arma portada pelo sus-

peitou foi a mesma utilizada para 
a prática do homicídio. Ainda de 
acordo com a delegada, através 
de diligências investigativas, foi 
possível comprovar a presença de 
Claudir Lisboa da Silva nos locais 
e horários em que todos os crimes 
investigados ocorreram.

Franciela disse que, com o re-
sultado incontestável das perícias, 
acrescido das demais provas e ele-
mentos de informação produzidos 
no caderno investigativo, restou ca-
balmente comprovada a autoria de 
todos os crimes, motivo pelo qual o 
suspeito foi indiciado por três cri-

mes de estupro, quatro crimes de 
roubo com emprego de arma de 
fogo, furto e latrocínio consumado. 
A soma das penas mínimas previs-
tas aos crimes é de quase 50 anos 
e das penas máximas ultrapassa 90 
anos.

Conforme a delegada, Clau-
dir Lisboa da Silva permanece pre-
so. Ele responde ainda pelos crimes 
de tentativa de homicídio contra os 
agentes de segurança e furto quali-
ficado (pelos quais foi autuado em 
flagrante quando da sua prisão) e 
com 32 anos de prisão restantes das 
condenações anteriores. (Redação)

Polícia Civil conclui investigações sobre o assassinato 
de Guilherme Ambrosini

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

O Governo do Paraná, através 
do Decreto 11.895 de 3 de agos-
to de 2022, criou a 12ª Companhia 
Independente da Polícia Militar em 
Palmas. Desvinculada do 3º Bata-
lhão da Polícia Militar (3º BPM) de 
Pato Branco, a unidade ficará res-
ponsável pelo policiamento osten-
sivo e pela preservação da ordem 
pública nos municípios de Palmas, 
Clevelândia, Coronel Domingos So-
ares, Mangueirinha e Mariópolis, 
atendendo uma população de apro-
ximadamente 99 mil habitantes.

O major Vicente Carvalho Ju-
nior, subcomandante do 3º BPM, 
afirmou que a 12ª Companhia In-
dependente terá autonomia igual a 
de um batalhão, com melhorias de 
efetivo, viaturas e equipamentos. 
Ela será comandada por um major 
e terá a mesma área de abrangência 
da 2ª Companhia de Palmas.

De acordo com o major Vicen-
te, a divisão da área de abrangência 
melhora a gestão administrativa e 
operacional dos batalhões. Ele lem-
brou que o 3º BPM atuava nos 42 
municípios do Sudoeste até a cria-
ção do 21º BPM de Francisco Bel-
trão, em 2010, reduzindo a área de 
abrangência para 16 municípios. 
Agora com a criação da 12ª Com-

panhia Independente, em Palmas, o 
3º BPM passará a atuar em 11 mu-
nicípios: Pato Branco, Bom Sucesso 
do Sul, Coronel Vivida, Chopinzinho, 
Honório Serpa, Itapejara D’Oeste, 
São João, São Jorge D’Oeste, Sauda-
de do Iguaçu, Sulina e Vitorino. 

Transição
De acordo com o major Vicen-

te, a implantação definitiva da 12ª 
Companhia depende do Comando 
Geral da Polícia Militar do Paraná 
e da Secretaria de Estado da Segu-
rança Pública (Sesp). No entanto, o 
3º BPM pretende deixar em Palmas, 
durante o processo de transição, 
toda a estrutura existente do setor 
administrativo e operacional, desde 
efetivo, viaturas e materiais.

Com relação a melhoria de efe-
tivo para atender a demanda, o ma-
jor Vicente informou que parte dos 
35 policiais que estão fazendo o cur-
so de formação no 3º BPM de Pato 
Branco serão destinados para Pal-
mas. Além disso, esperam que seja 
realizado um novo concurso no pró-
ximo ano para ampliar o efetivo da 
Polícia Militar do Paraná e atender 
a demanda.

O capitão Bruno Lopes Bueno, 
comandante da 2ª Companhia de 
Palmas, disse que a elevação da es-
trutura com a criação da 12ª Com-
panhia Independente favorece na 
implementação e aumento de estru-
turas tanto administrativas quan-
to operacionais, juntamente com os 
recursos necessários. Ele afirmou 

que, com o aumento de vagas para 
o efetivo previsto, pretendem am-
pliar o número de policiais da Ro-
tam e Patrulha Rural, que passam a 
atuar exclusivamente nos cinco mu-
nicípios da área de abrangência da 
12ª Companhia, para um atendi-
mento com maior ênfase. Além dis-
so, passam a ter um vínculo direto 
com o 5º Comando Regional de Cas-
cavel com relação a efetivo, viaturas 
e equipamentos. No entanto, terão 
muito serviço pela frente para a im-
plementação de fato da 12ª Compa-
nhia, desvinculando todo o serviço 
administrativo e operacional do 3º 
BPM, que continua apoiando de ma-
neira muito eficiente do comandan-
te, tenente-coronel Heraldo Correia 
de Lima, no processo de transição. 

Decreto cria a 12ª Companhia 
Independente da PM em Palmas

Divulgação

A estrutura que irá abrigar a 12ª Companhia Independente
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Coritiba apresenta 
Hernán Pérez

O atacante paraguaio Hernán Pérez está regulariza-
do e poderá fazer a sua estreia na próxima segunda-feira 
(8), às 20h, contra o Santos, no Couto Pereira, pela 21ª 
rodada do Campeonato Brasileiro. O camisa 30 foi apre-
sentado oficialmente para a imprensa na manhã de quin-
ta-feira (4), no CT da Graciosa.

Com 10 anos de experiência na La Liga, a primeira 
divisão da Espanha, Hernán havia falado há alguns me-
ses atrás em entrevista que gostaria de atuar no Brasil e 
que mentalizar isso fez tornar realidade. “Para ter a opor-
tunidade, você precisa desejar primeiro e ter a mentalida-
de de que vai acontecer. A possibilidade que tenho agora 
é muito boa, é uma equipe que joga muito bem e quero 
ajudar os companheiros a melhorar e conquistar os ob-
jetivos”, disse.

O extremo também citou o alto nível competitivo do 
futebol brasileiro para escolher jogar no Coritiba. “O que 
me motivou foi a competição. Tenho alguns companhei-
ros de seleção do Paraguai que jogam no Brasil e sempre 
me falaram que o futebol brasileiro tem um campeonato 
muito bom, com bastante jogos e isso me ajudou a deci-
dir vir para cá”, concluiu. (Assessoria)

Grêmio encara o Guarani
Na manhã chuvosa de quinta-feira, o Grêmio voltou 

aos trabalhos no Centro de Treinamento Presidente Luiz 
Carvalho, focado no duelo desta sexta-feira, diante do 
Guarani, no Estádio Brinco de Ouro da Princesa, em Cam-
pinas (SP). Buscando manter a invencibilidade na compe-
tição, que já soma 14 jogos, o Tricolor busca os três pon-
tos diante do time paulista, para se consolidar ainda mais 
no G4 do Campeonato Brasileiro da Série B. 

O trabalho foi com portões fechados para a impren-
sa, para que assim o técnico Roger Machado realizasse 
os últimos ajustes na equipe que entrará em campo con-
tra o time paulista. No jogo, o Grêmio terá o desfalque de 
Bitello, que cumpre suspensão, além de Ferreira, que já 
está em tratamento de lesão grau I no músculo posterior 
da coxa esquerda. 

A partida válida pela 22ª rodada do Campeonato 
Brasileiro da Série B, acontece às 21h30 desta sexta-fei-
ra, no Estádio Brinco de Ouro da Princesa, em Campinas 
(SP). (Assessoria) 

Hernán Pérez deve estrear no Coritiba diante do Santos

Divulgação

O brasileiro Marcelo Melo avançou na 
quinta-feira (4) à semifinal de duplas no 
ATP 250 de Los Cabos (México). Jogando ao 
lado do sul-africano Raven Klassen, Melo su-
perou a parceria do filipino Treat Huey com 
o norte-americano Steve Johnson por 2 sets 
a 0 (parciais de 6/4 e 7/6 (8-6).

A semifinal será nesta sexta-feira (5) 
contra os vencedores do duelo entre os aus-
tralianos Matthew Ebden e Max Purcell con-
tra a parceria de Tomas Martin Etcheverry 
(Argentina) e de Chun-Hsin Tseng (Taipei 
Chinesa), às 22h (horário de Brasília) de hoje.

“Jogamos muito bem hoje. Jogo durís-
simo para nós. O Steve tinha acabado de 
ganhar na simples, vem muito bem. E con-

seguimos jogar bem, também, desde o co-
meço. Foi importante sair já quebrando. 
Depois, no segundo set, algumas oportu-
nidades que não aproveitamos, mas fica-
mos firmes na partida. Tivemos dois ma-
tch-points, eles conseguiram voltar e aí 
fechamos no 8 a 6 no tie-break. Foi bom 
para nós”, analisou Melo após a partida que 
durou 1hora e 21 minutos.

O brasileiro ocupa atualmente a 41ª po-
sição no ranking de duplas da ATP, e o par-
ceiro sul-africano é o atual número 51 do 
mundo. Este é o segundo torneio em quadra 
dura de Melo e Klaasen, que voltaram a for-
mar dupla neste ano. Eles já haviam jogado 
juntos em 2015. (Agência Brasil)

Marcelo Melo avança no ATP 250 no México

A equipe do Palmeiras 
mostrou força e arrancou 
um empate heroico, por 2 a 
2, com o Atlético-MG em um 
jogo muito movimentado, 
disputado na noite de quar-
ta-feira (3), no Mineirão, vá-
lido pela ida das quartas de 
final da Copa Libertadores. 
A definição do classificado 
para as semifinais da compe-
tição será na próxima sema-
na, quando as equipes vol-
tam a se enfrentar no Allianz 
Parque, em São Paulo.

Quem avançar entre o 
Galo e o Verdão terá pela 
frente o vencedor do con-
fronto envolvendo o Athle-
tico-PR e o Estudiantes (Ar-
gentina).

O Atlético-MG come-

çou melhor na partida, for-
çando a marcação no cam-
po do Palmeiras de forma a 
tentar roubar a bola e criar 
chances de marcar. Com 
esta postura, o Galo não 
demorou a criar oportuni-
dades. Logo aos dois minu-
tos, Zaracho acertou uma 
bicicleta para defesa do go-
leiro Weverton.

Cinco minutos depois 
foi a vez de Hulk finalizar, 
com uma bomba que aca-
bou indo por cima do gol. 
Já o Verdão chegou pela pri-
meira vez com perigo aos 
10 minutos, em cobrança de 
falta de Gustavo Scarpa que 
parou em defesa de Everson. 
Porém, o domínio era mes-
mo do Galo, que empilhou 

oportunidades com Zara-
cho (aos 12), Keno (aos 14, 
aos 16 e aos 25), Hulk (aos 
17) e Ademir (com chute na 
trave aos 31). Apesar do do-
mínio da equipe de Cuca, o 
Palmeiras chegou a dar um 
susto nos mineiros, ao colo-
car a bola no fundo da rede 
aos 39 minutos com Pique-
rez. Mas o lance foi anula-
do pelo juiz com auxílio do 
VAR (árbitro de vídeo) por 
causa de posição irregular 
de Scarpa. Aos 43 minutos 
Jair recebeu na área, tentou 
girar em cima da marcação 
de Marcos Rocha e acabou 
sendo derrubado. O árbitro 
assinalou pênalti, que foi co-
brado por Hulk com perfei-
ção. Com este gol o camisa 

7 se tornou o maior artilhei-
ro do Atlético-MG na histó-
ria da competição continen-
tal com o total de 12 tentos.

No retorno do interva-
lo, o Galo mostrou eficiên-
cia, pois no primeiro minu-
to Keno avançou pela ponta 
esquerda e cruzou rasteiro 
para o meio da área. O za-
gueiro Murilo se enrolou e 
acabou fazendo contra. Po-
rém, o Palmeiras não estava 
morto, e conseguiu descon-
tar aos 13 minutos. Scarpa 
acertou o travessão em lin-
da cobrança de falta e Muri-
lo aproveitou o rebote para 
escorar e marcar, se redi-
mindo da falha anterior. 
(Agência Brasil)

palmeiras mostra força e arranca empate com o Galo

Assessoria
A partir desta sexta-feira 

(5), Pato Branco será a capi-
tal dos esportes. Mais de sete 
mil pessoas, entre atletas de 
15 a 17 anos, dirigentes, ar-
bitragem e comissão organi-
zadora, estarão envolvidos 
com a final dos Jogos Escola-
res do Paraná (JEPs), divisão 
A. O cerimonial de abertu-
ra da competição vai come-
çar às 19h30, no Estádio Os 

Pioneiros, com o tradicional 
desfile das delegações e vá-
rias atrações para o público. 
Os JEPs prosseguirão até o 
dia 13 de agosto.

 “Já estamos com tudo 
organizado”, salientou o se-
cretário de Esporte e Lazer, 
Alexandre Zoche. As equi-
pes ficarão alojadas nas Es-
colas Municipais e Estaduais. 
No local haverá espaço para 
banho e será servido o café 

da manhã. O almoço e a jan-
ta serão servidos na Socieda-
de Rural. “Organizamos de 
forma estratégica os lugares, 
com conforto e qualidade”. 

 Serão disputadas as 
modalidades de atletismo, 
badminton e parabadmin-
ton, basquetebol, ciclismo, 
futsal, futebol 7 (PC), ginás-
tica rítmica regular e ACD, 
goalball, golf 7, handebol, 
judô, taekwondo e parata-

ekwondo, natação, tênis de 
mesa, voleibol e voleibol 
sentado, vôlei de praia, xa-
drez regular e ACD.

 “É uma competição 
muito importante para Pato 
Branco, pois fortalece o mu-
nicípio, em todos os setores, 
e dá a oportunidade aos fu-
turos atletas de competir em 
casa, além de mostrar a for-
ça e a qualidade do nosso es-
porte”, pontuou o secretário.

Abertura dos JEPs será nesta 
sexta-feira em Pato Branco

 Mauricio Moreira

O cerimonial de abertura começa às 19h30 no Estádio Os Pioneiros
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EXPEDIENTE

A água de boa qualidade é como a saúde. Só per-
cebemos o valor dela quando acaba. Problemas com 
financiamentos, superlotação e déficit recorrente são 
fatores que colocam em risco a qualidade e a história 
do Sistema Único de Saúde (SUS). Para se ter uma 
ideia, enquanto 75% dos brasileiros são atendidos 
pelo sistema público, segundo a Agência Nacional de 
Saúde, 54% de tudo que é pago em medicamentos, 
atendimentos, exames e procedimentos saem dos bol-
sos de empresas ou famílias que mantêm os hospitais. 
Se a saúde lhe parece cara, não queira saber o preço 
da sua ausência. Para evitar isso, precisamos que pú-
blico e privado trabalhem juntos.

Mas um barco não vai para frente se cada um re-
mar à sua própria maneira. Mesmo que privado e pú-
blico estejam interligados, falta o primeiro estar mais 
atento às reais necessidades do outro. Enquanto hos-
pitais particulares estão mais focados no atendimento 
especializado a pacientes que estão internados para 
cirurgias eletivas e exames mais complexos, os hos-
pitais públicos se destacam na atenção primária. E é 
nesse ponto que ambos podem unir forças: por meio 
do cuidado com as pessoas, em vez de apenas tratar 
doenças ou condições específicas.

O caminho para alcançar o equilíbrio não é fá-
cil, mas ninguém abre cadeados sem chaves. Então, 
muito provavelmente, a resposta esteja na filantro-
pia. Uma ferramenta eficaz e indispensável, que hoje 
representa 70% da assistência de alta complexidade 
pelo SUS e tem mais de 3 milhões de pessoas depen-
dentes dela para ter acesso a atendimento, cirurgia e 
internação. Os dados da Confederação das Santas 
Casas e Hospitais Filantrópicos (CMB) mostram que 
o desafio imposto às instituições é grande. Principal-
mente quando o assunto é a atuação dos hospitais na 
linha de frente da pandemia da covid-19, período que 
impossibilitou a realização de algumas das principais 
ações beneficentes de rotina dos hospitais, e trouxe 
novos entraves para levantar recursos para a manu-
tenção e para a melhoria dos serviços.

Mas, assim como o rio, precisamos aprender a 
contornar os obstáculos. Qualquer que seja a direção 
escolhida, a colaboração de todos os agentes de am-
bos os sistemas, desde os usuários, profissionais de 
saúde e laboratórios farmacêuticos, até os próprios 
gestores de hospitais, operadoras e membros dos 
serviços, é de extrema importância. Afinal, cuidar da 
vida é um objetivo comum, que demanda coopera-
ção, interesse e envolvimento coletivo. O que poucos 
entendem é que não precisamos escolher qual dos 
dois (privado ou público) é melhor. Mas, sim, perce-
ber que há pontos de intersecção e de aprendizado 

em cada um.
O primeiro passo para garantir atenção digna 

está na qualidade e segurança assistencial. Por isso, 
a acreditação hospitalar é tão necessária. Já, se a sus-
tentabilidade financeira não for conquistada, será in-
viável manter o SUS nos próximos anos e, também, 
dar sequência ao atendimento por meio de planos de 
saúde. No meio disso tudo não podemos esquecer de 
olhar para a essência de cada paciente, seja qual for a 
condição financeira ou classe social.

O que aconteceu com os hospitais durante a 
pandemia de covid-19, com falta de insumos, infra-
estrutura e até mesmo de profissionais capacitados, 
foi uma demonstração do perigo que é ter um sistema 
sobrecarregado. Isso traz aos gestores de hospitais a 
grande missão de tornar esse acesso à saúde perene 
e sustentável para que a população brasileira usufrua 
de forma plena o direito à saúde. Se evoluirmos para 
um modelo centrado no paciente, nas suas necessi-
dades, valorizando os desfechos que realmente im-
portam para ele, fica mais fácil conseguirmos alinhar 
as expectativas de todas as partes interessadas. Um 
trabalho árduo e que, se não for realizado, colocará 
em xeque os sistemas de saúde.

Precisamos aprender com os passos que foram 
dados para trás e usar isso como estímulo para pen-
sar em quantos passos serão dados para frente. Se 
olharmos com atenção, veremos que podemos tirar 
proveito do melhor que os dois mundos oferecem. 
Creio que, com pequenas atitudes, podemos construir 
juntos um sistema de assistência à saúde melhor.

Além de aproximar os setores público e privado 
e suas estruturas, é preciso concentrar esforços para 
melhorar as atuais políticas públicas e prestar muita 
atenção às necessidades do paciente. Nessa relação, a 
lei do retorno é praticamente imediata. A forma como 
lidamos com o problema agora será o resultado que 
vamos colher no futuro. Portanto, precisamos de mu-
danças urgentes na forma como os setores público e 
privado se relacionam, na maneira de remuneração 
das instituições hospitalares e, também, na sensibiliza-
ção de todos em relação à importância dos hospitais 
filantrópicos. Afinal de contas, saúde não tem preço. 
Mas tem custo.

| Juliano Gasparetto é diretor-geral do Hospital 
Universitário Cajuru e Hospital Marcelino 
Champagnat

Saúde não 
tem preço, 
mas tem 
custo

Arquivo
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| ESPECIAL

| Mariana Salles
mariana@diariodosudoeste.com.br

O médico Delfinus Nunes de Al-
meida, mais conhecido como Dr. Nu-
nes, é um prescritor da cannabis cre-
denciado pela Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa). 

Com ótimos resultados e sem efei-
tos colaterais, a medicina canábica 
avança, no Brasil, a passos lentos, bem 
diferente da realidade que se apresenta 
em outros países. 

O Caderno Saúde teve uma longa 
conversa com Dr. Nunes, que fez uma 
ampla explanação sobre o assunto, a 
qual dividimos em quatro artigos, pu-
blicados semanalmente no Caderno 
Saúde. A segunda fala trata sobre a di-
ferença da cannabis medicinal e aque-
la que é adquirida através do tráfico.  
Confira: 

Quando falamos em cannabis 
medicinal, ela nada tem a ver com a 
maconha do tráfico. A gente sabe que 
tudo o que se proíbe continua sendo 
usado, mas de forma ilegal. Foi o que 
aconteceu com a cannabis depois da 
Lei das Drogas (11.343/2006). A plan-
ta foi sendo cruzada, gerando espécies 
híbridas com alto teor de THC (Tetrahi-
drocanabinol), principal substância psi-
coativa da planta.  

Em altas doses, o THC é muito 
maléfico para cérebros jovens. Pessoas 
que começam a usar a maconha fu-
mada desde novos terão alterações de 
comportamento, psicoses e vão desen-
volver, sim, dependência química pelo 
uso excessivo do psicoativo. 

A cannabis, quando ativada por 
combustão, ou seja, quando se quei-
ma a folha ou qualquer outra parte da 
planta – já que a gente nunca sabe o 
que compra do tráfico –, produz uma 

descarboxilação, liberando alto teor de 
THC. Isso produz um efeito alucinóge-
no psicoativo. Por isso, a gente diz que 
maconha é para cérebros maduros, 
porque os jovens não reagem bem à 
substância.  

Na cannabis fumada também há o 
canabidiol (CBD) que, junto ao THC, 
acaba aliviando as dores, relaxando, 
aumentando a qualidade do sono de 
pessoas mais velhas. 

É importante dizer que nós, médi-
cos, não prescrevemos e nem recomen-
damos a maconha fumada. Estamos 
falando de um tratamento alopático, 
de medicina natural e tradicional, pela 
qual você vai utilizar a planta por ou-
tras vias, seja através de gotas via oral, 
sublingual (através da absorção da 
mucosa, que tem efeito mais rápido), 
uso tópico ou mesmo a inalação por 
spray ou vaporização com o cozimen-
to da flor, que também é muito eficaz. 
Já existem também muitos lugares que 
utilizam a cannabis via transretal com 
ótimos resultados. Já a via pulmonar, 
fumada, não é recomendada e não é 
medicinal. 

A medicina canábica se trata de 
uma terapia milenar, que ficou esque-
cida no tempo, e que tem substâncias 
muito eficazes quando utilizadas pela 
via correta.

Não queremos estimular, de forma 
nenhuma, o uso recreativo, não é tera-
pêutico e traz risco e dependência  com 
seu uso excessivo. Não sabemos o que 
existe no produto adquirido com tráfi-
co, que é ilegal e são plantas hibridas, 
com liberação de THC muito acima do 
recomendado para o organismo.

Hoje, o que se utiliza na medicina 
canábica é um óleo rico em CBD (ca-
nabidiol), de preferência que seja inte-
gral, ou seja, que possua também os 
outros canabinóides, perpenos e flavo-

noides que, dependendo da patologia 
a ser tratada, a associação com THC, 
que vão produzir um  sinergismo,  po-
tencializando o efeito do CBD em até 
10 vezes, com isso obtemos melhores  
resultados.

É interessante que o THC este-
ja em uma concentração um pouco 
maior para tratar dores crônicas, epi-
lepsia, epilepsia refractária, esclerose 
e esclerose múltipla, câncer terminal, 
efeitos colaterais da quimio e radiote-
rapias (há uma ótima melhora de náu-
seas, vômitos, dores).

Hoje já existem estudos e experi-
ências que demonstram que mais de 
250 patologias podem ser tratadas com 
cannabis, direta ou indiretamente, com 
muitos benefícios. O mais importante 
que as pessoas entendam que não são 
as doenças que são tratadas com essa 
terapia, e sim o indivíduo, com as suas 

particularidades. Quando um paciente 
chega a mim, vou olhar como é seu 
modo de vida, seus hábitos e o que 
ele busca com esse tratamento para 
sugerir o que podemos fazer de forma 
mais integral a esse paciente e o que 
ele pode melhorar em sua qualidade 
de vida. 

É importante que fique bem claro 
que a cannabis medicinal não é para 
tudo e nem para todos. Muitas vezes 
as pessoas buscam a terapia, mas não 
há indicação, e não vou prescrever só 
porque a pessoa quer. 

Na próxima semana vou falar so-
bre a minha experiência como médico 
prescritor, que acompanho vários pa-
cientes, e tenho tratado transtornos de 
humor, dor crônica, mal de Parkinson, 
epilepsia refractária, autismo, paralisia 
cerebral, e como essa terapia melhorou 
a qualidade de vida desses pacientes. 

A diferença entre uso medicinal e 
recreativo da cannabis

| Dr. Delfinus Nunes de Almeida é médico generalista prescritor de cannabis medi-
cinal. Ele atende o serviço de Saúde Mental de adultos, da infância e adolescência. 
CRM 31596-PR
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| PESQUISA EM SAÚDE

| Redação com agências
redacao@diariodosudoeste.com.br

As taxas de aleitamento materno 
vêm crescendo no Brasil. Pesquisa iné-
dita coordenada pela Universidade Fe-
deral do Rio de Janeiro (UFRJ), o Estu-
do Nacional de Alimentação e Nutrição 
Infantil (ENANI-2019), encomendado 
pelo Ministério da Saúde, mostra como 
a amamentação está presente na vida 
de crianças de até dois anos e suas 
mães. Os dados apontam que metade 
das crianças brasileiras são amamenta-
das por mais de 1 ano e 4 meses. E, 

também, que no Brasil quase todas as 
crianças foram amamentadas alguma 
vez (96,2%), sendo que dois em cada 
três bebês são amamentados ainda na 
primeira hora de vida (62,4%).

A Organização Mundial da Saúde 
(OMS) recomenda que os bebês sejam 
alimentados exclusivamente com leite 
materno até os 6 meses de idade. E 
que, mesmo após a introdução dos pri-
meiros alimentos sólidos, sigam sendo 
amamentados até, pelo menos, os 2 
anos de idade.

Segundo o Ministério da Saúde, o 
aleitamento materno é a forma de pro-

teção mais econômica e eficaz contra 
a mortalidade infantil, protegendo as 
crianças de diarreias, infecções respira-
tórias e alergias, entre outras doenças.

De acordo com o ministério, em 
1986, o percentual de crianças brasilei-
ras com menos de 6 meses alimenta-
das exclusivamente com leite materno 
não passava de 3%. Em 2008, já tinha 
atingido os 41%. Atualmente, a ama-
mentação exclusiva chega aos 46%. 
Percentual próximo aos 50% que a 
OMS estipulou como meta a ser atin-
gida pelos países até 2025. Além disso, 
seis em cada dez (60%) crianças são 
amamentadas até completar 2 anos de 
idade.

O elenco de indicadores do ENA-
NI-2019 descreve o cenário brasilei-
ro e é pautado pelas recomendações 
da OMS e do Ministério da Saúde, 
trazendo informações novas para o 
contexto nacional, como a prática do 
aleitamento materno cruzado e a do-
ação de leite humano, informa o co-
ordenador nacional do ENANI-2019, 
Gilberto Kac.

“As prevalências de aleitamento 
materno são expressivas. Observamos 
o aumento, mas ainda estamos dis-
tantes das metas da OMS para 2030: 
70% na primeira hora de vida, 70% 
nos primeiros seis meses, de forma 
exclusiva, 80% no primeiro ano e 
60% aos dois anos de vida. No Brasil, 
chegamos a 62,4% de amamentação 
na primeira hora de vida, 45,8% de 

aleitamento exclusivo nos primeiros 
seis meses, 52,1% aos 12 meses e 
35,5% aos 24 meses de vida. Também 
percebemos que metade das crianças 
brasileiras de até dois anos usa mama-
deiras, chuquinhas e chupetas, o que 
pode prejudicar a continuidade do 
aleitamento materno. A expectativa 
é que os novos dados possam pautar 
políticas públicas para o fortalecimen-
to do aleitamento materno no Brasil”, 
resume Kac.

CAMPANHA
Reconhecido há anos como uma 

referência mundial em termos de es-
tímulos ao aleitamento materno, o 
Brasil busca avançar para garantir 
que as mães, principalmente aque-
las que trabalham fora de casa, te-
nham condições para amamentar 
seus filhos pelo máximo de tempo 
possível. Uma iniciativa coordenada 
pelo Ministério da Saúde visa a es-
clarecer e conscientizar a população 
sobre a importância da amamenta-
ção, e se insere na Semana Mundial 
do Aleitamento Materno, promovida 
pela Aliança Global pela Amamenta-
ção (Waba). Este ano, a campanha 
nacional, que tem como lema “For-
talecer a Amamentação: Educando 
e Apoiando”, foca não só nos pais, 
mas também nos trabalhadores da 
saúde.

“Para nós, o Brasil é uma referên-
cia. Pensamos que o país tem a melhor 

Pesquisa revela dados inéditos sobre 
amamentação no Brasil
Na Semana Mundial de Aleitamento Materno, dados apontam para taxas crescentes de aleitamento materno; 
ainda assim, números estão aquém do que preconiza a OMS

Fotos: Arquivo
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legislação do mundo, o que faz toda a diferença. E há 
um investimento por parte de várias organizações e do 
Ministério da Saúde para que essa legislação seja real-
mente implementada”, disse a representante da Organi-
zação Pan-Americana de Saúde (Opas) no Brasil, Socor-
ro Gross.

Conforme a coordenadora de Saúde da Criança e 
Aleitamento Materno do Ministério da Saúde, Janini Sel-
va Ginani, mães e pais sabem a importância de um pro-
fissional bem orientado abordar as dúvidas recorrentes 
no momento inicial da amamentação. “Seja para mães 
de primeira viagem, seja para aquelas que já têm mais de 
um filho, [a orientação é importante] pois amamentar é 
sempre diferente. A cada [novo] filho, algo é diferente”, 
diz.

ENGAJAMENTO
Janini destacou a importância do engajamento dos 

profissionais de saúde para melhorar o índice de recém-
-nascidos amamentados durante a primeira hora de vida. 
“No Brasil, nossa prevalência de aleitamento materno na 
primeira hora de vida é de 62%. É um dado muito su-
perior às médias mundiais, mas que ainda precisamos 
melhorar, pois é importante esse estímulo, esse primei-
ro aleitamento durante o que chamamos de A Hora de 
Ouro”, ressaltou.

A presidente do Departamento Científico de Alei-
tamento Materno da Sociedade Brasileira de Pediatria 
(SBP), Rossiclei Pinheiro, também destacou a importân-
cia da capacitação dos profissionais da saúde e de ou-
tros agentes para promover a amamentação na primeira 
hora de vida.

“As dificuldades [e as dúvidas que surgem] nas pri-
meiras horas, nos primeiros dias [após o nascimento], 
quando há maior risco de desmame, precisam ser acom-
panhadas por profissionais de saúde bem preparados”, 
defendeu Rossiclei. “Precisamos estimular cada vez mais 
a amamentação na primeira hora de vida, independen-
temente do parto ser normal ou cesárea, pois a ciência já 
demonstrou que os bebês que mamam na primeira hora 
conseguem ter mais sucesso [em seguir] na amamenta-
ção exclusiva até 6 meses.”

Em nota, o Conselho Federal de Enfermagem (Co-
fen) manifestou apoio às iniciativas. “Enfermeiros, par-
teiras, técnicos e auxiliares de enfermagem já são ato-
res-chave no manejo da amamentação e dos bancos 
de leito humano. Nosso esforço é garantir que tenham 
informação e formação humana necessárias para reali-
zar esse papel crucial”, disse a presidente da entidade, 
Betânia Santos.

“Além de orientar a mãe e atuar no manejo da ama-
mentação, é importante também envolver os familiares 
no apoio à amamentação. O cuidado com o bebê passa 
pelo cuidado com a recém-mãe”, acrescentou a conse-
lheira federal Ivone Amazonas, na mesma nota.

LICENÇA MATERNIDADE
Janini e Rossiclei também destacaram a necessi-

dade de garantias legais que protejam e estimulem 
as trabalhadoras a amamentar seus filhos, como a 
concessão de licença trabalhista que permita que elas 
se dediquem às crianças pelo máximo de tempo pos-
sível. “Licença maternidade inferior a seis semanas 
aumentam em 400% a probabilidade da mulher não 
amamentar o seu filho ou [recorrer ao] desmame pre-
coce”, alertou Janini, pontuando que, no Brasil, já 
há exemplos de boas práticas, tais como as empresas 
cidadãs, estimuladas a conceder 180 dias de licença 
às funcionárias gestantes – 60 dias além dos 120 pre-
vistos em lei. “A questão das trabalhadoras informais, 
contudo, é [um aspecto] no qual precisamos avançar 
para protegê-las.”

O secretário nacional de Atenção Primária à Saúde, 
Raphael Câmara, fez um alerta. “Na condição de gineco-
logista, peço especial atenção e carinho a aquelas mulhe-
res que não conseguem amamentar, a fim de evitarmos 
discriminações. Portanto, não dá para ficar falando que 
toda mulher consegue amamentar, pois, por diferentes 
motivos, há as que não conseguem e é importante não 
colocá-las numa posição de que serão menos mães por 
causa disso.”

CONSULTORIA EM AMAMENTAÇÃO
Ana Paula França Dalanhol é dentista da família, além de consultora 
de aleitamento. Seu primeiro contato com a profissão foi uma 
exigência do Sistema Único de Saúde (SUS), e suas primeiras 
capacitações foram para o atendimento público. Hoje, Ana Paula 
também oferece consultoria em amamentação de forma privada, 
e diz que esse movimento de a mulher procurar ajuda para 
amamentar não é uma novidade.  
“Sempre houve a necessidade de ajuda para a puérpera amamentar. 
Normalmente, esta ajuda era oferecida por mulheres da família ou 
da própria comunidade. Com a entrada da mulher no mercado de 
trabalho, as famílias começaram a ficar mais isoladas e, apesar de 
as propriedades estarem mais próximas, as pessoas ficaram mais 
distantes. Assim, nasce a necessidade de procurar ajuda fora do 
seu círculo e, automaticamente, surgiu a profissão de consultora. A 
certificação de consultora internacional de amamentação (IBCLC) 
existe desde 1985”, explica Ana Paula.

AMAMENTAÇÃO CRUZADA
Um dado chama atenção: uma em cada cinco mães brasileiras 
amamentou o filho de outra pessoa ou deixou seu filho ser 
amamentado por outra mulher. Essa é a primeira vez que uma 
pesquisa de representatividade nacional aborda a chamada 
amamentação cruzada. A prática - contraindicada pelo Ministério 
da Saúde devido ao risco de transmissão de Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (IST) - é mais frequente na região Norte (34,8%) e 
entre mulheres pretas (24,8%) e pardas (23,7%).  A prevalência dessa 
prática é de 21,3% no Sudeste, 20,3% no Nordeste, 18,7% no Centro-
Oeste, 12,5% no Sul e de 15,5% entre mulheres brancas. Por outro 
lado, a doação para bancos de leite humano (BLH) é relativamente 
baixa: apenas 4,8% das mães de crianças com menos de dois anos 
de idade aderiram à prática.
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| MATERNIDADE

| Mariana Salles
mariana@diariodosudoeste.com.br

Esse é o mês de se abrir um grande 
debate, com a divulgação de impor-
tantes dados e pesquisas, sobre um as-
sunto muito importante: o aleitamen-
to materno. Conhecido como Agosto 
Dourado, ele engloba a Semana Mun-
dial de Aleitamento Materno, quando 
fala-se sobre a amamentação.

Conforme a dentista da família 
Ana Paula França Dalanhol,  que 
também é consultora de aleitamento, 
não se trata sobre quem conseguiu 
ou não amamentar, mas sobre cobrar 
políticas públicas para que todas as 

mulheres que têm interesse em ama-
mentar seus filhos tenham condições 
físicas, emocionais e cognitivas de fa-
zê-lo. “É importante que não se faça 
desta data um motivo de competição 
entre mães, mas, sim, de união de 
todas por um direito das mulheres”, 
reflete.

Pedimos para Ana Paula quais são 
as 5 dicas mais preciosas para as mães 
que desejam amamentar os seus filhos. 
Veja o que ela diz: 

1- NÃO MINIMIZE A SUA 
EXPERIÊNCIA

Não se compare e não hesite em 
pedir ajuda se tiver dúvida ou dor.

2 - DEIXE OS BICOS DE LADO
Se você tem a intenção real de 

amamentar, não compre bicos, chupe-
tas e mamadeiras durante a gestação. 
Estes utensílios atrapalham a instalação 
da amamentação, confundem o bebê e, 
se você os tiver em casa, na primeira di-
ficuldade certamente vai cogitar usá-los.

3 - GOLDEN HOUR
Exija da equipe de parto a ama-

mentação na primeira hora de vida do 
bebê. A famosa golden hour garante 
suporte calórico para o bebê, que irá 
dormir por horas depois disso; além de 
estimular a produção hormonal de ma-
mãe e bebê  e ajudar a estabelecer a 

amamentação em menor tempo.

4 - PEÇA AJUDAR
Escolha pelo menos duas pessoas 

da tua confiança para te ajudarem com 
o bebê e as outras responsabilidades. 
Ninguém amamenta sozinha. Todas 
precisam de suporte para dar conta de 
amamentar um recém-nascido. 

5 - ESTUDE E APRENDA O QUE 
É NORMAL DE UM BEBÊ

Entenda sobre exterogestação, co-
municação e necessidades do recém-
-nascido. Assim, estará blindada quan-
do disserem que teu leite é fraco ou o 
bebê chora por fome. 

5 dicas preciosas para 
as mães que 
querem amamentar

Ana Paula ainda amamenta seu filho, Emanuel. Siga a 
consultora no Instagram em @teteemfoco
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| NUTRIÇÃO

Conhecido por seus malefícios à 
saúde, o colesterol, na verdade, é parte 
fundamental para o funcionamento do 
organismo, tornando-se um problema 
quando há o excesso de LDL – o “co-
lesterol ruim” - no sangue, em desequi-
líbrio com o HDL – o “colesterol bom” 
-, podendo causar diversas doenças 
cardiovasculares ou mesmo resultando 
em infarto do miocárdio e AVC.

Ainda que de muita importân-
cia, há inúmeras dúvidas ao redor 
do assunto, sobre o que se pode ou 
não consumir, o que ajuda a regular 
ou a desregular, entre tantos outros 
questionamentos acerca do efeito do 
colesterol e da alimentação em nosso 
organismo. Por isso, a nutricionista 
Fernanda Larralde esclarece alguns 
pontos e dá dicas de como manter os 
níveis de colesterol equilibrados por 
meio da alimentação.

O QUE É COLESTEROL?
Fernanda explica que o colesterol 

é um tipo de gordura adquirida tanto 
por meio da comida quanto produzida 
pelo organismo. “Apenas 30% do co-
lesterol presente no nosso organismo 
vem de alimentos, como carne, leite e 
derivados. Os demais 70% são sintetiza-
dos pelo fígado. Entre as suas funções, 

ele é responsável pela produção de al-
guns hormônios e da vitamina D, assim 
como é parte essencial da membrana 
que envolve as células do corpo, além 
de ter outras importantes funções”.

ALIMENTOS QUE POSSUEM 
ALTO TEOR DE COLESTEROL

“Alimentos gordurosos, como fritu-
ras, biscoitos ultraprocessados, creme de 
leite, margarina (que inclusive é rico em 
gorduras trans), carnes com alto teor de 
gordura – como bacon, costela, pele do 
frango – e embutidos – como presunto, 
mortadela, salame e salsicha – contém 
alto teor de colesterol LDL, além do óleo 
de coco, que também é rico em gordu-
ras saturadas. Os queijos amarelos mais 
curados já fizeram parte dessa lista, mas 
estudos consistentes apontam que, em 
razão do processo de cura e maturação, 
a gordura presente nesses queijos sofre 
uma modificação molecular, passando a 
ser uma gordura mais anti-inflamatória”, 
pontua a nutricionista.

ALIMENTOS QUE AJUDAM 
A REGULAR OS NÍVEIS DE 
COLESTEROL

Assim como há alimentos que 
colaboram para o aumento do LDL, 
também existem aqueles que elevam 

os níveis de HDL e ajudam a manter 
o equilíbrio entre eles. Fernanda cita 
alguns: “são o que chamamos de gor-
duras boas, como azeite de oliva, ole-
aginosas –  como nozes e castanhas 
– , o açaí puro, abacate e aveia que, 
além de rica em fibras, também dificul-
ta a absorção de gorduras no intestino. 
Dentre as proteínas, o peixe é uma ex-
celente opção por ser rico em ômega 3 
e ácidos graxos”.

E OVO, PODE OU NÃO PODE?
A profissional também esclarece 

a opinião popular em torno do ovo. 
“Muitos acreditam que o ovo é o prin-
cipal alimento causador do colesterol 
alto. Primeiramente, um alimento só 
não tem a capacidade de mudar os 
níveis de colesterol, mas sim sua quan-
tidade ingerida e a frequência com a 
qual você o consome que podem cau-
sar esse desequilíbrio. Em segundo 
lugar, o ovo é uma excelente fonte de 
proteína, sendo totalmente aceitável 
seu consumo diário, de acordo com a 
individualidade de cada pessoa”.

FATORES QUE TAMBÉM 
CONTRIBUEM PARA O 
AUMENTO DO COLESTEROL

Uma dieta balanceada e uma ro-

tina de exercícios são a chave para a 
prevenção de diversas doenças, in-
cluindo o excesso de colesterol no or-
ganismo, porém Fernanda ressalta que 
há outros fatores que contribuem para 
essa condição. “Como a maior parte 
do nosso colesterol é produzida no 
fígado, condições genéticas são uma 
causa muito comum para esse dese-
quilíbrio, ou seja, pessoas considera-
das magras e ativas também podem 
ter uma taxa de colesterol elevada por 
conta da sua hereditariedade, ainda 
que pessoas obesas e/ou sedentárias 
tenham chances maiores de adquirir 
essa condição por comportamento. 
Porém, genética não é destino. A de-
pender do estilo de vida de uma pes-
soa, sua genética poderá ser mais ou 
menos expressa”.

DIA NACIONAL DO COMBATE 
AO COLESTEROL

Em 8 de agosto é celebrado o Dia 
Nacional do Combate ao Colesterol, 
uma data criada para marcar a impor-
tância de estar em dia com a saúde, fa-
zer visitas periódicas ao cardiologista e 
ter o escopo de uma nutricionista para 
garantir uma dieta balanceada e de 
acordo com as necessidades do corpo. 
(Assessoria)

Como manter níveis saudáveis de colesterol 
sem o uso de medicamentos

Arquivo
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| PESQUISA EM SAÚDE

A pesquisa científica tem apresen-
tado o Sudoeste paranaense ao mun-
do acadêmico. Recentemente, o aluno 
do curso de Medicina do Centro Uni-
versitário de Pato Branco -UNIDEP, 
Rodrigo Gardona, e o professor Jardel 
Cristiano Bordignon, publicaram um 
estudo sobre sepse desenvolvido em 
nossa região em uma importante re-
vista científica: Clinical Chemistry and 
Laboratory Medicine (CCLM).

A pesquisa faz parte do pós-douto-
rado do acadêmico Rodrigo e do mes-
trado do professor Jardel, ambos de-
senvolvidos na USP (Universidade de 
São Paulo). Rodrigo, antes de ingressar 
no curso de Medicina, havia atuado 
em Enfermagem por vários anos, e é 
doutor pela Escola Paulista de Medici-
na da (UNIFESP).

Essa publicação faz parte de uma 
série de estudos que estão sendo de-
senvolvidos em nossa região, tendo a 
sepse, também conhecida como “in-
fecção generalizada”, como tema prin-
cipal. 

 No Brasil, a prevalência de sepse 
chega a 30%, com uma taxa de mor-

talidade hospitalar próxima de 55%. 
É a principal causa de morte em uni-
dades de terapia intensiva (UTI) não 
cardiológica. 

A sepse é caracterizada pela disfun-
ção orgânica, ou seja, os órgãos come-
çam a falhar em pacientes infectados. 
A principal infeção relacionada à sepse 
é a pneumonia. Muitos pacientes que 
tiveram sepse estão sujeitos a compli-
cações crônicas da doença, por exem-
plo, uma piora da qualidade de vida. 

Conforme Jardel, os estudos se 
baseiam em um novo marcador bio-
lógico, o qual vem apresentando re-
sultados promissores no diagnóstico 
precoce da infecção, já que, de acordo 
com os pesquisadores, esse é um dos 
grandes desafios nesta doença. Até 
o momento, no Brasil, esse grupo de 
pesquisa é o primeiro a realizar estudos 
seriados com esse marcador.

Parte da pesquisa conta também 
com apoio de outras pessoas, incluído 
acadêmicos do UNIDEP e professores 
da USP, Universidade Federal de Minas 
Gerais -UFMG e UNIOESTE de Fran-
cisco Beltrão.

SAIBA MAIS SOBRE A SEPSE
A sepse é uma doença potencialmente grave e caracterizada por um conjunto 
de manifestações críticas que se espalham pelo organismo, produzidas em 
resposta à evolução de um quadro infeccioso.
O Brasil está entre os países com as maiores taxas de letalidade por sepse. 
Segundo dados do Instituto Latino-Americano da Sepse (ILAS), a estimativa de 
ocorrência do quadro no país chega a 670 mil casos por ano, sendo 240 mil de 
pacientes fatais em decorrência da doença.
A sepse é causada por bactérias e vírus, por conta de uma disfunção, que 
fazem com que o sistema circulatório não consiga suprir as necessidades 
sanguíneas de órgãos e tecidos, levando a uma condição potencialmente fatal. 
Embora a probabilidade seja maior em casos de pacientes que já se encontram 
hospitalizados para tratamento de um quadro infeccioso, existe um grupo de 
pessoas ainda mais suscetível à sepse, como crianças com menos de um ano, 
bebês prematuros, idosos, pacientes que passaram por quimioterapia, usuários 
de corticosteróides, portadores do vírus HIV, pacientes com câncer, diabéticos 
ou aqueles com doenças crônicas, como insuficiência renal.
As causas mais comuns que levam a essa disfunção são infecções nos pulmões, 

na pele e na região abdominal em órgãos como apêndice, intestino, rins, além 
de infecções urinárias ou meningite.
Isso porque nosso organismo atua constantemente se defendendo de agentes 
externos, uma reação comum e que, em condições normais de saúde, pode 
ocorrer sem quaisquer sintomas. Quando o corpo não consegue fazer esse 
processo, a infecção faz com que o organismo lance mecanismos de defesa 
que prejudicam suas funções vitais. Nesses casos, o paciente pode apresentar 
sintomas como queda de pressão arterial, diminuição na produção de urina, 
falta de ar, taquicardia, alteração de consciência, fraqueza extrema e vômito.
A cura da sepse está diretamente ligada ao status clínico do paciente e a exper-
tise da equipe médica de atuação no caso, e é necessário que os profissionais 
tenham sensibilidade na detecção precoce dos sinais no paciente para uma 
rápida atuação.
Como medida preventiva, é importante não se automedicar, cultivar hábitos 
saudáveis e não fazer uso desnecessário de antibióticos.

| Fonte: CEJAM - Centro de Estudos e Pesquisas “Dr. João Amorim”

Estudo sobre sepse de pesquisadores do Sudoeste 
é publicada em revista científica internacional

| Rodrigo Gardona é doutor 
em Enfermagem pela 
Unifesp e aluno do curso de 
Medicina do UNIDEP

| Jardel Cristiano Bordignon 
é professor, mestrando em 
Medicina pela USP e diretor 
do Grupo Plátano
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